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PROSPECTUS

 

2/ 
ORLÉANS BRILLE 
AUX JO
Les  magni f iques  Jeux 

Olympiques de Paris ont permis à notre 
ville de rayonner grâce à la superbe 
performance de Manon Apithy-Brunet, 
médaillée d’or en sabre individuel, ainsi 
qu’à la très belle médaille de bronze 
par équipe des sabreurs Boladé Apithy, 
Sébastien Patrice et Jean-Philippe Patrice, 
licenciés également au Cercle d’escrime 
orléanais. Sans oublier notre Orléanais 
Evan Fournier, médaillé d’argent avec 
l’équipe de France masculine de basket. 
Bravo encore à eux. 
Et puis, félicitations aussi à Maud Le 
Pladec, la chorégraphe de la cérémonie 
d’ouverture, saluée par le monde entier 
pour sa créativité et sa liberté de ton. 
Orléans a eu la chance qu’elle passe ces 
sept dernières années à la tête du Centre 
chorégraphique national. 

1/UN ÉTÉ EXCEPTIONNEL
Loin d’avoir été en pente douce, l’été qui  
s’achève nous a permis de vivre des moments 
festifs exceptionnels, rassemblés autour  
d’événements qui témoignent de la place  
qu’occupe notre ville aujourd’hui à l’échelle 
nationale, mais également de sa vitalité et de 
la richesse de ses propositions dans le domaine 
du sport, de la culture, et des loisirs. 
Alors bien sûr, au cœur d’un été vivifié par 
les notes du Grand Piano festival, il y a eu ce  
formidable 9 juillet où Orléans, pavoisée de 
jaune, a su offrir un superbe départ à la 10e étape 
du Tour de France. Que d’émotions communes,  
de souvenirs partagés, et d’abord celui de  
cette ferveur populaire autour d’un événement 
unique au monde. Merci à tous d’avoir pris part 
avec autant d’enthousiasme à cette belle fête 
du sport.

3/  
DURALEX REPART
Et puis, autre très bonne nouvelle de 
l’été, l’avenir prometteur qui s’offre à 

l’entreprise Duralex, implantée à La Chapelle-Saint-
Mesmin, après la création d’une société coopérative de  
production (SCOP), largement soutenue et aidée par 
la ville et la Métropole d’Orléans. Symbole du savoir-
faire français et fleuron du territoire orléanais, il était 
hors de question que nous laissions disparaître cette 
belle entreprise qui a tous les atouts pour connaître 
un nouvel essor.
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Tour  
de France
23 ans après son dernier passage 
dans la capitale du Loiret, le Tour 
de France a retrouvé les rues d'Or-
léans, les 8 et 9 juillet [1-3]
Les coureurs se sont prêtés au jeu 
des autographes pour le bonheur 
du public, qui s'est également 
enthousiasmé lors du passage rue 
Jeanne d'Arc [4-5].
Le 8 juillet ont été proposées 
de nombreuses animations en 
ville. L'occasion de rencontrer les 
équipes, mais aussi les figures lo-
cales. Aux côtés de Serge Grouard 
[6], Pierre Rolland, Christian Prud-
homme et Pierre Beuffeuil.

1
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5Tour  
de France
23 ans après son dernier passage 
dans la capitale du Loiret, le Tour 
de France a retrouvé les rues d'Or-
léans, les 8 et 9 juillet [1-3]
Les coureurs se sont prêtés au jeu 
des autographes pour le bonheur 
du public, qui s'est également 
enthousiasmé lors du passage rue 
Jeanne d'Arc [4-5].
Le 8 juillet ont été proposées 
de nombreuses animations en 
ville. L'occasion de rencontrer les 
équipes, mais aussi les figures lo-
cales. Aux côtés de Serge Grouard 
[6], Pierre Rolland, Christian Prud-
homme et Pierre Beuffeuil.
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Orléans entre en Jeux
Au cours d'un 10 juillet rempli d'animations [4-5], la flamme 
olympique est passée de main en main dont celles de la 
championne de sabre, Manon Apithy-Brunet, médaillée 
d'or aux Jeux olympiques de Paris 2024 [2], du kayakiste et 
champion olympique Rémy Boullé [3] et de Gérard Lonlas 
[6], en hommage à son père, médaillé olympique en 1936. 
Le chaudron a été allumé à Orléans, par la triathlète Mona 
Francis [1].
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Grand Piano 
festival
Du 26 au 30 juin, le 2e Grand PianO festi-
val a enflammé le début de l'été orléa-
nais [8-10]. Parmi les soirées mémo-
rables, le concert exceptionnel de Zaho 
de Sagazan, au Campo Santo, devant un 
public conquis [11].

80 ans de la Libération
Le 16 août a été commémoré le 80e anniversaire de la libération 
de Orléans en présence d'Helen Patton [14], petite-fille du général  
Patton dont les troupes permirent de libérer la ville. Une foule très 
nombreuse a assisté au défilé des véhicules militaires [12], aux célé-
brations au monument de la Victoire et au dépôt de gerbes devant 
l'Hôtel de Ville [13] et, pour clore, au bal de la libération, salle Eiffel [7].
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LA SAUVEGARDE 
DE

1927
Création  
de la verrerie  
par le vinaigrier
Dessaux.

88 À LA UNE
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L e nom Duralex provient de la locution latine Dura lex, 
sed lex, qui signifie « la loi est dure mais c’est la loi ». 
Un nom qui a sûrement conféré à l’entreprise la force 

qui est la sienne aujourd’hui, et qui lui a permis de surmon-
ter bien des obstacles à travers les décennies. Symbole des 
produits durables et du made in France, fleuron du territoire 
orléanais et de son savoir-faire, baptisée « Tour Eiffel de la vais-
selle », madeleine de Proust pour des générations d’écoliers, 
Duralex est sauvée, au grand soulagement de ses salariés, qui 
étaient jusqu’ici dans l’incertitude, et des habitants, particu-
lièrement fiers de ce patrimoine industriel unique au monde.
Placée en redressement judiciaire en avril dernier, la célèbre 
entreprise française va continuer d’exister après la valida-
tion d’une proposition de société coopérative de production 
(Scop), soutenue par 60% du personnel et portée par la direc-
tion du site et par les élus locaux – en tête, le maire d’Orléans 
et président de la Métropole, Serge Grouard, et le président 
de la région Centre-Val de Loire, François Bonneau. « Ce pro-
jet des salariés, tous les acteurs locaux et régionaux le sou-
tiennent, a martelé Serge Grouard. Nous y avons travaillé 
durant de nombreuses semaines. C'est un projet qui est très 

robuste, construit dans une perspective de redéveloppement 
de Duralex. Il y a les compétences ainsi que l'outil industriel. 
Nous, la Métropole, croyons fortemen en ce projet !  » « C’est 
une mobilisation totale, confirme François Bonneau. Les sala-
riés ont choisi une reprise, de s’engager avec un super projet 
industriel. Ce n’est pas envisageable de continuer à projeter 
notre industrie à l’autre bout du monde. »
La proposition de Scop a été validée par le tribunal de com-
merce d’Orléans le 26 juillet, après analyse des trois offres de 
reprise de la verrerie. Le tribunal a considéré la Scop comme 
« un projet marketing et commercial cohérent et sérieux », avec 
des « garanties fortes », estimant qu’elle apparaissait en mesure 
de maintenir « les activités des salariés dans des conditions 
réalisables ». La solidité de ce projet de coopérative, prévoyant 
le maintien de la totalité de l’entreprise, qui comptait encore 
récemment 228 salariés (mais une démission et un départ à 
la retraite ont porté ce chiffre à 226), a permis ce tour de force.
Ce qui a pesé dans la balance également : Orléans Métropole a 
proposé de racheter le site de la verrerie, pour une somme éva-
luée entre cinq et six millions d’euros, afin d’aider à convaincre 
les banques de financer le projet. Une belle victoire collec-
tive ! « Sans le président de la Métropole et sans le président 
de la Région, nous ne serions pas arrivés à porter la Scop et à 
sauver Duralex, témoigne François Marciano, directeur géné-
ral de la Duralex Scop SA. Tous les deux ont été d’un grand 
soutien. C’était extrêmement compliqué pour nous, les sala-
riés de Duralex, d’être écoutés, de pouvoir porter notre pro-
jet industriel. Serge Grouard nous a considérés d’un point de 
vue industriel, financier et commercial, avant de dire “OK, je 
vais vous aider”. Il nous a challengés, nous a regardés vrai-
ment. Il y a eu une douzaine de réunions. Nous avons su tra-
vailler tous ensemble, mettre nos différences de côté. Nous 
avons mené un combat acharné. Notre cœur déborde de joie, 
aujourd’hui, à Duralex. Au tribunal, lorsque la décision a été 
rendue, tout le monde a crié son bonheur d’une seule voix. 
C’était magique, de savoir que l’on sauvait l’entreprise et 226 
emplois ! Le tribunal nous a choisis, car nous avons un projet 
industriel qui tient la route, qui est viable. Les salariés sont 
plus que motivés. C’est le début d’une nouvelle aventure. Nous 
invitons tous les Français à acheter Duralex ! »
Quelques jours après l’annonce du sauvetage, une hausse des 
ventes de 323% a été constatée chez Duralex – le site internet 
a même saturé en raison de l’afflux massif des commandes ! 

1927
Création  
de la verrerie  
par le vinaigrier
Dessaux.

1934
Acquisition de  
la verrerie par  
la société Saint- 
Gobain, qui a inventé
le verre trempé.

1945
Création de Duralex. La marque 
se distingue par une vaisselle de 
table et des plats en verre trempé 
réputés incassables, synonymes de 
solidité, de praticité et de design.

1946
Lancement  
du mythique 
verre « Gigogne ».

>1975
Durant les Trente 
Glorieuses (1945-
1975) : âge d’or 
de Duralex.
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LES DIFFICULTÉS DES DERNIÈRES ANNÉES
L’entreprise Duralex a été confrontée à des difficultés finan-
cières au cours de son histoire. Mais tout s’est accéléré avec 
le Covid, qui a entraîné une baisse de l’exportation, puis 
avec la flambée des prix de l’énergie, après l’invasion de 
l’Ukraine par la Russie. Une augmentation qui s’est traduite 
par un arrêt de la production, que n’ont pas eu à subir ses 
concurrents internationaux. La verrerie a été sauvée tem-
porairement par une aide de l’État de 15 millions d’euros. 
Mais en 2023, son chiffre d’affaires est tombé à 24,6 mil-
lions d’euros, contre plus de 31 millions en 2022.

9
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Les objets plébiscités : les verres iconiques de la 
marque. Un appel entendu par les Français, donc !
Prochaine échéance le 2 septembre. Le directeur 
de la verrerie a donné rendez-vous à la presse 
à l’usine Duralex « pour présenter le plan straté-
gique et un projet national inédit ». La suite d’une 
belle histoire qui va continuer à s’écrire pour 
de nombreuses années, on l’espère, et marquer  
les générations futures. ■  ÉMILIE CUCHET

 Du 17 au 29 septembre, dans le cadre de la 5e France 
Design Week, qui vise à promouvoir tous les champs du 
design auprès du public, découvrez, aux Halles-Châtelet, 
l'exposition « La sincérité du design », autour de l'his-
toire et des trésors de la mythique verrerie Duralex.
Infos : francedesignweek.fr

ORLÉANS MÉTROPOLE SE MOBILISE  
POUR DURALEX
Le soutien d’Orléans Métropole à la société 
Duralex Scop SA s’articule autour de deux axes :
- acquisition du foncier et du bâti du site industriel  
(estimation entre 5 et 6 M€),
- contribution aux gains de productivité de la 
Scop et à l’amélioration de la qualité environ-
nementale du site via un engagement fort en 
faveur de la transition écologique, notamment 
sur les sujets de l’eau et de l’énergie, avec l'ap-
pui de la SPL Orléans énergies. Les investisse-
ments pourraient être fléchés vers les dispositifs 
de récupération de chaleur fatale ainsi que la 
production photovoltaïque.

1997
Saint-Gobain revend 
l’entreprise à l’Italien 
Bormioli Rocco.

2005
Dépôt de bilan, l’entreprise 
est rachetée l’année 
suivante par un grossiste 
turc, Sinan Solmaz.

2008
Nouveau souffle grâce 
à la reprise en main par 
un groupe d’actionnaires 
dirigeants.

2019
Obtention du label 
EPV - Entreprise du 
patrimoine vivant.

2020
Placement  
en redressement
judiciaire.

2021
Le groupe  
international Cookware 
prend le contrôle  
de Duralex.

Qu’est-ce qu’une société coopérative et participative (Scop) ?
Une Scop est une société coopérative de forme SA, SARL ou 
SAS dont les salariés sont les associés majoritaires. Les salariés 
détiennent au moins 51% du capital social et 65% des droits de 
vote. Si tous les salariés ne sont pas associés, tous ont vocation à 
le devenir. Une Scop repose sur quatre principes fondamentaux : le 
partage équitable du pouvoir, des risques, de l’information et des 
profits. Chaque salarié associé dispose d’une voix, quels que soient 
son statut, son ancienneté et le montant du capital investi. Les infor-
mations liées à la vie de l’entreprise circulent en toute transpa-
rence, et les décisions stratégiques sont l’expression du plus grand 
nombre. Dans une Scop, il y a un dirigeant, comme dans n’importe 
quelle entreprise, mais celui-ci est élu par les salariés associés.
La société Duralex Scop SA, effective au 1er août 2024, a une assem-
blée générale composée de 138 associés et un conseil d’adminis-
tration de 18 personnes. Son directeur général, François Marciano, 
est le mandataire du projet.

Ses verres Picardie 
et Gigogne en ont fait une 

icône internationale : Duralex est  
l’expression d’un art de vivre français qui 

rassemble. Le modèle Gigogne fait partie des 
collections du Musée des arts décoratifs de Paris. 
Il est, par ailleurs, proposé au MoMa Store, la bou-
tique du Museum of Modern Art de New York. Le verre 
Picardie apparaît dans le 23e film de James Bond, 
Skyfall. C’est le verre dans lequel l’acteur Daniel 
Craig boit un whisky, un scorpion sur la main, 

avant d’enfermer l’ara-
chnide dans le verre 
en le retournant sur 
le comptoir.

François Marciano, 
directeur général  
de Duralex,  
à la sortie du tribunal 
de commerce d'Orléans, 
le 26 juillet 2024.
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« Nous n'avons pas bavardé,  
nous avons agi »

Vous vous êtes particulièrement battu pour la société coopérative de 
production (Scop), que vous qualifiez de « beau projet ». En quoi ce pro-
jet est-il essentiel à vos yeux ?
Nous avons eu plus de deux mois de travail intense avec tous les parte-
naires de ce projet : salariés de Duralex et leurs représentants, les par-
tenaires bancaires et financiers, les services de l’Etat, et bien sûr les 
élus locaux et régionaux. Ce qui a été fait dans un temps très court est 
remarquable et je les remercie tous chaleureusement pour leur mobi-
lisation exceptionnelle. Cela démontre la force collective que nous 
représentons lorsque nous agissons ensemble. À tous égards, il était 
hors de question de laisser couler Duralex : pour les plus de 220 sala-
riés et leurs familles, l’industrie française et son savoir-faire. Vous le 
savez, je refuse la fatalité.

Quel est l’enjeu pour la Métropole ? Quels sont les montants financiers 
qui vont être injectés dans la Scop ?
Sur ma proposition, la Métropole a déjà voté à l’unanimité le principe 
du soutien à la SCOP et le rachat du foncier de Duralex. Après consul-
tation des services de l’État, le montant de l’acquisition s’établit dans 
une fourchette de 5 à 6 millions d’euros. Je vais proposer au conseil 
de Métropole une délibération en ce sens. La Métropole, la ville d’Or-
léans et toutes les communes montrent aussi qu’elles savent se réunir 
lorsque l’intérêt général le demande. 

Aujourd’hui, certains de nos savoir-faire français disparaissent. Il était 
important pour vous de préserver le made in France, ce fleuron des 
entreprises françaises ?
J’en ai assez que la France industrielle ne cesse de battre en retraite. 
La part de l’industrie dans notre PIB était de l’ordre de 20% à la fin des 
années 1990, il est de 10% maintenant. J’entends aussi beaucoup de 
beaux discours mais, à l’arrivée, très peu de concret. Ici, à Orléans, nous 
n’avons pas bavardé, nous avons agi. Et maintenant, il faut que la SCOP 
réussisse car elle doit être un exemple pour la reconquête industrielle 
française que j’appelle de mes vœux.

2020
Placement  
en redressement
judiciaire.

2021
Le groupe  
international Cookware 
prend le contrôle  
de Duralex.

2022
Le groupe devient 
l’année suivante  
la « Maison française  
du verre ».

2024
Fin avril : placement en 
redressement judiciaire.

Juin : quatre offres de 
reprise sont étudiées 
par le tribunal de 
commerce d'Orléans.

26 juillet : le tribunal  
de commerce d’Orléans 
choisit l'offre de Scop.

UN SOLIDE 
SAVOIR-FAIRE

Labellisée EPV 
– Entreprise du patri-

moine vivant – en 2019, 
Duralex a rejoint le cercle 
des entreprises françaises 
reconnues par l’État pour 
l’exception de leur savoir-

faire artisanal ou 
industriel.

Pourquoi les chiffres 
sous les verres Duralex ? Plus 

qu’un doux souvenir pour tous les 
grands enfants que nous sommes, ces 

chiffres ont une fonction précise : ils sont 
liés au processus d’authentification des 
moules utilisés pour fabriquer les verres 
Duralex. Chaque moule porte un numéro 
unique, le même que l'on retrouve ins-

crit au fond de chaque verre qu'il 
a servi à concevoir.

Le saviez-vous ? 
Le verre Duralex est au moins  

2,5 fois plus résistant qu’un pro-
duit en verre non trempé. Il résiste 
à un choc thermique d’au moins 
130 °C. Ce même verre trempé sert 
à la confection des pare-brise, qui, 

en cas d’impact ou d’accident, 
éclatent en milliers de mor-

ceaux non coupants.
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C'est une tradition, la parenthèse scolaire estivale est 
propice à la réalisation des travaux dans les écoles. 
La direction de l'éducation de la Mairie a mené des 

opérations pour un montant total de 530 000€, avec, en pre-
mière ligne, la poursuite du plan de rénovation « été 2024 » 
(peinture, entretien courant des salles de classes, faux- 
plafond, isolation, éclairage…) dans 11 établissements : mater-
nelles des Aydes et Marie-Stuart, élémentaires Gutenberg, 
Les Guernazelles, Antoine-Lavoisier, La Cigogne, Louis-Pasteur, 
Charles-Péguy, Claude-Lewy, Denis-Diderot, André-Dessaux, 
pour un montant de 490 000€.
Autres chantiers importants : le marquage dans les cours 
des écoles maternelles et/ou élémentaires Molière, Charles-
Péguy, Marcel-Proust, du Nécotin, Henri-Poincaré (5 000€), et 
le remplacement du sol d’une classe de l’école élémentaire 
Louis-Guilloux (7 000€).
À ce programme s'ajoute celui conduit par la direction muni-
cipale du patrimoine, pour un montant de 400 000€. Parmi 
les opérations :
- le remplacement des menuiseries du 2e étage de l’école élé-
mentaire Charles-Pensée (90 000€),
- le remplacement des fenêtres et la mise en place de film 
opacifiant et occultant à l’école maternelle Les Guernazelles 
(90 000€),
- la réhabilitation de la toiture de l’école maternelle Maryse-
Bastié (140 000€),
- la motorisation des volets roulants de l’école élémentaire 
René-Guy-Cadou (70 000€),

- à l'école maternelle Louis-Pasteur, l’infiltration des eaux plu-
viales dans la venelle, la reprise des canalisations enterrées 
et du revêtement, la création d’une noue et la déconnection 
de l’ancien logement de fonction (120 000€),
- à l'école Pierre-Ségelle, la mise en conformité sécurité incen-
die, l'ajout d’une porte extérieure (bâtiment nord) et de deux 
portes extérieures (bâtiment sud), afin d’augmenter les uni-
tés de passage de l’école élémentaire, ainsi que de portes de 
recoupement dans les étages (69 000 €).
Un été bien rempli !

Dans le cadre de sa politique de transition énergétique, la 
mairie d’Orléans va permettre au groupe scolaire du Nécotin, 
à l’Argonne, de devenir pionnier. Alimenté aujourd'hui par du 
gaz naturel, l'établissement scolaire sera chauffé, en 2025, par 
la géo-énergie (énergie renouvelable basée sur la tempéra-
ture du sous-sol pour produire du chaud ou du frais et ser-
vir d’alternative aux climatiseurs traditionnels).
Autre projet d'ampleur, la pose de panneaux solaires sur le 
toit de l’école élémentaire et maternelle Romain-Rolland, 
prévue à la Toussaint. Objectif : la redistribution de l’énergie 
créée dans le réseau du quartier. Des travaux pilotés par la 

LE LUNDI 2 SEPTEMBRE, QUELQUE 9 080 ÉLÈVES 
REPRENDRONT LE CHEMIN DE L'ÉCOLE POUR UNE 
NOUVELLE SAISON D’APPRENTISSAGE ET DE PARTAGE. 
L’OCCASION POUR LA MAIRIE DE DRESSER LE BILAN DE 
L’ANNÉE ÉCOULÉE, ET LES PERSPECTIVES, NOTAMMENT 
EN MATIÈRE DE TRANSITION ÉNERGÉTIQUE.

Rentrée scolaire

ÉPANOUIS DES ENFANTS   
DANS DES ÉCOLES
PLUS VERTES

De nombreux temps forts ont été organisés dans les centres de loisirs 
orléanais cet été. Une semaine olympique du 8 au 12 juillet, avec une 
remise des médailles par Régine Bréant le 12 juillet au domaine de 
Soulaire. Une semaine de sensibilisation aux jeux d’échecs et d’initiation 
aux jeux d’opposition. Et une semaine de sensibilisation aux différences, 
inédite à cette échelle, en partenariat avec la mission Ville handicap, du 
15 au 19 juillet. Parmi les intervenants : l’association Trisomie 21 venue 
sensibiliser les enfants des ALSH Soulaire-Château et Les Sapins lors de 
temps d’échange riches d’enseignement (en photo ci-dessus). 
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Mairie et la SPL Orléans énergies, chargée de développer les 
énergies renouvelables sur le territoire.
Les travaux engagés à l’école maternelle du Châtelet croisent 
eux aussi des objectifs de transition énergétique. Ils se pour-
suivent cette année, avec, à terme, l’installation de panneaux 
solaires, de pompes à chaleur, d'une meilleure isolation et 
d'une cour-oasis. Livraison attendue à la rentrée 2025.
À noter : le dévoilement de la cour-oasis de l’école maternelle 
Louis-Pasteur a été couronné de succès lors de la précédente 
rentrée. À l'instar de celui de l'école du Jardin-des-Plantes, « ce 
projet a été mené en concertation avec les élèves, les parents, 
les enseignants et le personnel de l’école, et correspond ainsi 
aux attentes des enfants », souligne Régine Bréant, 2e maire- 

adjointe en charge de l’Éducation. La cour, plate à l’origine, est 
devenue vallonnée, avec des jeux, des espaces pour faire du 
vélo, courir, grimper, des matières à toucher, des marquages 
au mur pour l’éveil, une classe extérieure « éveil à la nature » 
avec un tableau, un petit jardin des senteurs, un parking vélos/
trottinettes… Une belle réussite aux vertus à la fois éducatives 
et environnementales. ■  ÉMILIE CUCHET

ÉPANOUIS 
DANS DES ÉCOLES
PLUS VERTES

« L'année 2024 a été un peu compliquée 
au démarrage, avec la mise en place 
du nouveau règlement unique des activités 
périscolaires et extrascolaires – mais cela 
m’a permis de rencontrer beaucoup 
de parents et de nourrir des échanges 
très constructifs. 2024 a également été 
marquée par des moments forts et 
fédérateurs autour du Tour de France 
et des Jeux olympiques. »

Régine Bréant, 
2e maire-adjointe en charge de l’Éducation

Quelle énergie ! De la Dictée 
du Tour, lue le 22 mars par le 
champion cycliste Pierre Rolland, 
aux Olympiades des écoles, 
du 21 mai au 20 juin, avec une 
cérémonie de clôture incroyable à 
CO'Met, cette année 2024 aura fait 
vibrer les valeurs du sport dans  
le cœur des écoliers orléanais.

les enseignants et le personnel de l’école, et correspond ainsi 
, souligne Régine Bréant, 2e maire-

L'année 2024 a été un peu compliquée 

du nouveau règlement unique des activités 
mais cela 

de parents et de nourrir des échanges 
très constructifs. 2024 a également été 

fédérateurs autour du Tour de France 

 CHIFFRES CLÉS 
• 5 637 élèves inscrits 
en élémentaire *
• 3 445 élèves inscrits 
en maternelle *

• École à 2 ans : 124 très petites sections (TPS) 
l’an dernier, 141 inscriptions pour cette rentrée, 
et une ouverture de classe TPS à l’école 
maternelle Bénédicte-Maréchal

• La mise en place, à l’école L.-Guilloux, d'un 
dispositif d'autorégulation, pour les enfants 
porteurs d’un trouble du spectre de l'autisme, 
pour apprendre tout en gérant les émotions

* Chiffres communiqués en juillet 2024.

L'aménagement de cour 
oasis, à l'instar de celle 
inaugurée l'an passé au 
sein de la maternelle 
Louis-Pasteur, est appelé 
 à se poursuivre.

Cérémonie de clôture 
des Olympiades  
des écoles, à Co'Met
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15a ACTU

C ’est un joli clin d’œil. Pour la  
21e édition de Rentrée en fête, la 
ville d’Orléans a choisi, en ce der-

nier jour des Jeux paralympiques à Paris, 
de placer l’événement sous le signe du 
sport santé et du sport adapté. Comme 
d’usage, tout au long de la journée, le 
public va pouvoir découvrir les activités 
de plus de 530 clubs et associations *, 
« faire son marché » avant la reprise, 
ou encore s’engager comme bénévole. 
Sur les pôles thématiques, répartis dans 
les rues et sur les places du centre-ville, 
ainsi qu’au Campo Santo, le choix sera 
grand pour toutes les générations ! Le 
visiteur aura tout loisir de flâner parmi 
les stands d'information, mais aussi d’as-
sister, sur des espaces/scènes dédiés 
(places Sainte-Croix, du Martroi, de la 

République, et au Campo Santo), à de 
nombreuses animations et prestations 
(danse, chant, sports…), dont certaines, 
sur la dalle handisport (place du Martroi), 
seront proposées par des associations 
en lien avec le handicap, sous toutes 
ses formes. À noter, un soin particulier 
sera apporté à l’accès aux personnes à 
mobilité réduite avec, notamment, l'ins-
tallation de toilettes sèches adaptées 
sur l’ensemble du site…
À ne pas manquer, les deux parades fes-
tives prévues à 11h30 et 15h30 (départ 
et arrivée au Campo Santo), ainsi que le 
jeu de piste « Léon, le héron » ! Parents et 
enfants devront faire preuve de sagacité 
pour reconstituer au détour des stands 
une phrase mystère – 150 lots à gagner ! 
Enfin, pour profiter pleinement de cette 

édition, des agents de la Ville rensei-
gneront en direct le public sur l’empla-
cement de telle association ou de telle 
animation, via l’application téléchar-
geable « Rentrée en fête ».
Pour rappel, chaque année, 30 000 à 
40 000 visiteurs viennent s’immerger 
dans le monde associatif orléanais. Si 
vous ne connaissez pas encore, c’est le 
moment ou jamais ! ■  MARYLINE PRÉVOST
* Inscrites à l’annuaire des associations de la ville 
d’Orléans.

Infos sur www.orleans.fr
Renseignements au 02 38 68 46 36

Animation LA 21E ÉDITION DE RENTRÉE EN FÊTE  SE 
DÉROULERA LE DIMANCHE 8 SEPTEMBRE, 

DE 11H À 18H30, EN CENTRE-VILLE. THÉMATIQUES DU JOUR : LE SPORT 
SANTÉ ET LE SPORT ADAPTÉ.

SOUS LE SIGNE  
DE L’INCLUSION

RENTRÉE EN FÊTE

sur la dalle handisport (place du Martroi), 
seront proposées par des associations 
en lien avec le handicap, sous toutes 
ses formes. À noter, un soin particulier 
sera apporté à l’accès aux personnes à 
mobilité réduite avec, notamment, l'ins-
tallation de toilettes sèches adaptées 
sur l’ensemble du site…
À ne pas manquer, les deux parades fes-
tives prévues à 11h30 et 15h30 (départ 
et arrivée au Campo Santo), ainsi que le 
jeu de piste «Léon, le héron»! Parents et 
enfants devront faire preuve de sagacité 
pour reconstituer au détour des stands 
une phrase mystère –150 lots à gagner ! 
Enfin, pour profiter pleinement de cette 

+ de

550
stands

+ de

530
associations

18 thématiques 
associatives

9
pôles

« L'édition 2024 met
spécifiquement l'accent 
sur l'inclusion, le sport santé 
et le sport adapté présentés, 
cette année, sur la place du
Martroi pour un meilleur accès 
et une plus grande visibilité. 
Rentrée en fête reste une très 
belle vitrine pour les associations, 
le public pouvant apprécier la 

qualité et la richesse 
du tissu associatif 
orléanais. »

Nadia Labadie, adjointe 
au maire pour la 
Coordination 
de la politique 
de proximité, la 
Démocratie locale et 
la Vie associative
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« Depuis 20 ans, 
cette campagne 
de ravalement qui transforme 
Orléans est une grande réussite. 
Elle contribue également 
à limiter les impacts de 
la crise immobilière que nous 
traversons, en soutenant 
notamment le secteur de 
l’artisanat, qui en a bien besoin. 
C’est donc une mesure utile et 
profitable à tous. »

Serge Grouard, maire d’Orléans

a ACTU

D epuis 2002, des subventions 
pour un montant total d’environ 
1 million d’euros, sont attribuées 

chaque année par la ville d’Orléans dans 
le cadre de l’opération « ravalements 
de façade ». Cette aide a pour objec-
tif de soutenir les propriétaires et les 
copropriétés dans le financement de 
ces travaux.
Commencé dans le centre ancien, 
cet embellissement est apprécié des 
Orléanais, et a permis ces dernières 
années de consolider le marché immobi-
lier du centre-ville. « Une façade rénovée 
permet à un immeuble d’être en meilleur 
état, et cela valorise le bien », a expli-
qué Béatrice Barruel, adjointe au maire 
en charge de l’Urbanisme, en conseil 
municipal.
La ville d’Orléans a donc décidé, en 
juin 2024, d’augmenter sa prise en charge 
de 30% à 35%. Cette revalorisation est 
motivée par une baisse des ravalements 
en 2021. « Cette dernière s’explique en 

partie par l’inflation, qui affecte le secteur 
du bâtiment : coût des matériaux et de 
la main-d’œuvre, taux d’intérêt lors des 
emprunts, détaille Béatrice Barruel. En 
2009, un ravalement coûtait en moyenne 
35 000€ ; il s’élève à 43 000€ en 2023. La 
Ville souhaite aider les propriétaires à 
continuer ces remises à neuf, malgré  
la conjoncture. »
Dès septembre 2024, de nouvelles noti-
fications vont être mises en œuvre, ce 
qui représentera environ 100 immeubles. 
Dans le c entre ancien, les ravalements 
de façade se poursuivent, rue du Puits-
de-Linières, rue Jean-Calvin, au cloître 
Saint-Pierre-Empont, ainsi que rue du 
Colombier et place de la Bascule, à Saint-
Marceau. ■  MARGOT ZIEGLER

Renseignements au 02 38 68 46 36.

Patrimoine LA VILLE A VOTÉ L’AUGMENTATION DES SUBVENTIONS SUR  
LES RAVALEMENTS DE FAÇADE, LORS DU DERNIER CONSEIL MUNICIPAL. CES DERNIÈRES 
PASSENT AINSI DE 30% À 35%. UNE MANIÈRE DE SOUTENIR FINANCIÈREMENT LES PROPRIÉ-
TAIRES, TOUT EN FAVORISANT L’EMBELLISSEMENT D’ORLÉANS.

Depuis 20 ans, 

1 353
façades ont été ravalées 

depuis 2002

La subvention
de la Ville est
revalorisée à

35%

LA VILLE SOUTIENT LES PROPRIÉTAIRES

RAVALEMENTS  
DE FAÇADE
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LE RETOUR  
DES FORUMS  
DE QUARTIER

Prenez date ! Les forums de quartier 
reviennent en octobre et novembre 
dans les six secteurs de la ville 
(centre-ville, Est, La Source, Nord, 
Ouest, Saint-Marceau). Ce temps 
d’échange informel, informatif, 
convivial, est accessible à tous les 
habitants, sans inscription préa-
lable. Le public pourra y rencon-
trer Serge Grouard, maire d’Orléans, 
ainsi que les élus et les adjoints au 
maire. Il y sera possible de s’infor-
mer et de poser ses questions en 
direct aux services de la Ville et de 
la Métropole, sur différents stands 
thématiques : « vos élus à votre 

écoute », communication de la Ville, groupes Orléans proximité, 
cadre de vie, réemploi et valorisation des déchets, environnement 
et transition énergétique, famille et vie sociale. Le premier forum, 
dédié au secteur centre-ville, se déroulera le mercredi 2 octobre, 
de 18h à 20h, à la salle Eiffel (15, rue de la Tour-Neuve), avec des 
présentations spécifiques : rénovations des Halles Châtelet et du 
secteur Carmes-Madeleine ; projet « Bourgogne village » ; trans-
formation des mails d’Orléans. Deuxième date, pour le secteur 
Est, le mercredi 9 octobre, de 18h à 20h, au gymnase Barthélémy 
(11, rue Jeanne-Jugan), avec des présentations sur le projet de 
rénovation urbaine de l’Argonne (via l’Anru), sur le projet Zac Fil-
Soie et sur la mémoire du quartier Saint-Marc. À venir, ensuite : 
quartier Ouest, samedi 12 octobre, de 9h30 à 12h, au gymnase 
Amarger ; quartier Nord, mercredi 16 octobre, de 18h à 20h, à la 
salle Yves-Montand ; quartier La Source, jeudi 14 novembre, de 
18h à 20h, à la salle Pellicer ; quartier Saint-Marceau, mercredi 
20 novembre, de 18h à 20h, au gymnase Georges-Chardon. �

 Infos sur www.orleans.fr

18pm18 PÊLE-MÊLE
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DÉPÔT DES DONS
La vente géante de la 7e Fête du tri se déroulera le 
samedi 12 octobre, de 10h à 18h30, sur la place du 
Martroi. Auparavant, du samedi 21 septembre au 
samedi 5 octobre, les objets propres et en bon état 
(textiles, lunettes, parfums, sacs, chaussures, vais-
selle, linge de maison, jouets, téléphones, décoration, 
livres, CD/DVD…) pourront être déposés auprès des 
commerçants participants, avant collecte et tri par les 
clubs services d’Orléans organisateurs (Inner Wheel, 
Rotaract, Rotary clubs, Lions clubs et les Anysetiers). 
Pour cette 7e édition, Hospi’cool sera bénéficiaire de 
cette action caritative et écoresponsable. L’association 
a pour objectif de rendre l’hospitalisation des enfants 
plus douce et plus sereine en fournissant aux soi-
gnants du matériel amusant (blouses colorées à motifs 
pour le service pédiatrie du CHU). �

  Infos sur www.orleans.fr

> Fête du tri

 > Proximité

DON DU SANG
Le comité du Loiret de l’Établissement français du sang orga-
nise quatre collectes de sang, à Orléans : le lundi 2 septembre, 
de 12h15 à 16h30, au Musée des beaux-arts (1er étage) ; le lundi 
16 septembre, de 15h à 19h, à l’Indien, espace Olympe-de-Gouges ; 
le jeudi 19 septembre, de 8h30 à 12h, à la mairie d’Orléans (salle 
des Pas-Perdus) ; le lundi 23 septembre, de 9h à 12h30, à la cité 
administrative Coligny (bâtiment H2, 1er étage). �

 Inscriptions sur mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr

> Santé

REMISE DU PRIX 
THINAT 2024
L’association Les amis de René Thinat célèbre ses 45 
ans. Elle a, cet été, rendu hommage à celui qui fut 
maire – bâtisseur et humaniste – de la ville d’Orléans 
de 1971 à 1978, et remis le prix Thinat, qui, chaque 
année, valorise de jeunes talents pour leur créativité. 
Le 3 juillet, deux étudiants du conservatoire d’Orléans 
se sont vu décerner cette prestigieuse récompense : 
Charlotte Couturier, flûtiste, élève dans la classe 
de Pierre Baranger, et Daniil Lobkov, pianiste, élève 
dans la classe de Daniel Benzakoun. À l’issue d’une 
journée anniversaire ponctuée d’une conférence et 
d’un dépôt de gerbe, les deux lauréats ont donné 
un concert au Musée des beaux-arts, avant de rece-
voir leurs prix lors d’une cérémonie à l’Hôtel Groslot.

> Mécénat
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> Art contemporain

> Stationnement

FRANCE  
DESIGN WEEK
La 5e édition de France Design 
Week se déroulera à Orléans du 
16 au 30 septembre, sur le thème 
« Simplicité ! ». Ce festival national 
a pour objectif de faire connaître 
le design auprès du grand public. 
Parmi les rendez-vous dans la 

cité : des expositions dans la galerie de l’Ésad, à la 
Médiathèque d’Orléans, des présentations d’ate-
lier… À découvrir également, aux Halles Châtelet, 
une grande exposition, baptisée « La sincérité du 
design », entremêlant l’histoire de Duralex et les tré-
sors de la mythique verrerie avec les designers loiré-
tains Maud Supplies, Atelier TAC, Arca Architectures, 
Louise Rué Design… Entreprises et designers y dévoi-
leront les différents métiers du design et leurs  
processus créatifs. �

FERMETURE 
DU PARKING  
CATHÉDRALE
Le parking Cathédrale est fermé jusqu’à fin octobre. 
En cause, les travaux d’embellissement du pourtour 
de la cathédrale. Les abonnés sont réorientés vers 
différents parkings de la ville : Hôtel de ville pour les 
« résidents » et les abonnés « travail » en situation 
de handicap, et Halles-Charpenterie pour les abon-

nés « travail ». �

 Pour plus d’informa-
tions, rendez-vous  
sur stationnement- 
orleans.fr ou en boutique, 
au 27, rue Charles-Sanglier 
(du lundi au samedi  
de 8h30 à 18h30)

I SEPTEMBRE 2024 | ORLEANS.MAG | n° 221

MODERNISATION DU 
PARC D’HORODATEURS

De juillet à septembre, la ville d’Orléans 
modernise son parc d’horodateurs. Rue 
après rue, les anciens horodateurs seront 
échangés, ou simplement retirés, pour 
faire place à de nouvelles machines plus 
modernes et pratiques. Objectif de ces 
nouveaux dispositifs : permettre une uti-
lisation simplifiée grâce à une approche 
plus ergonomique.
Le temps des travaux, des perturbations 
sont susceptibles de survenir. Les usagers 
sont invités, pour tout questionnement, 
à contacter le point accueil stationne-
ment au 02 38 73 38 06 ou par mail, à  
stationnement@orleansgestion.fr. �

> Label Ville d'art et d'histoire

> Rue de Bourgogne

> Équipement

500
C’est, en tonnes, la quantité de 
gravats générés par la démolition, 
mi-juillet, des trois immeubles 
– menaçant ruine – des 17, 19 et 
21, rue de Bourgogne. L’évacuation 
des déchets en site spécialisé a 
duré trois semaines. Septembre va être consacré au conforte-
ment des pignons découverts avant la possible levée des arrêtés 
municipaux, si tous les risques sont écartés. 
Comme la Mairie s'y était engagée, une réunion publique sur les 
prochaines étapes est programmée le 11 septembre, à 19h, en 
salle du conseil municipal.   �

CONCOURS 
PHOTO
Dans le cadre des Journées euro-
péennes du patrimoine 2024, le ser-
vice Ville d’art et d’histoire de la mairie 
d’Orléans organise un concours photo 
sur le thème « Architecture contempo-
raine, architecture remarquable ? ». Les 
inscriptions, gratuites, sont ouvertes 
à tous, à partir de 16 ans, du samedi 
21 septembre au dimanche 6 octobre. 
De nombreux lots sont à gagner, avec en récompense finale l’ex-
position des clichés lauréats du vendredi 18 octobre au vendredi 
29 novembre, en ville. Tous les détails et le règlement du concours 
sont à retrouver sur le site internet de l’office de tourisme d’Or-
léans Métropole, www.tourisme-orleansmetropole.com. �
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> Emploi

FORUM ET 
MARDIS 
DES JOBS
Orléans Métropole orga-
nise le forum « Un job pen-
dant mes études », le mardi 
24 septembre, de 13h à 17h, à 
la bibliothèque de la faculté 
de droit. Objectif : aider les jeunes à trouver un 
job étudiant et faciliter leurs démarches auprès 
des entreprises. Et, tous les mardis après-midi, des 
« Mardis des jobs » sont prévus au guichet de l’aide 
de l’université (amphithéâtre des sciences, 5, rue de 
Saint-Amand). Une initiative pour simplifier la vie  
des étudiants. �

> Événement

NOUVELLE ÉTAPE  
DE LA DICTÉE EN GARE 
SNCF Gares & Connexions et 
France Culture ont lancé il y a 
quelques mois la tournée des 
« dictées en gare ». Le mercredi 
18 septembre, ce tour de France 
fait étape à Orléans. Rachid 
Santaki – fondateur de la « Dictée 
géante » – animera cinq dictées différentes, gratuites et en accès 
libre. Il sera accompagné de personnalités « surprises », lesquelles 
se prêteront aux premières lectures. Entre les sessions d’exercice 
(d’une durée de 30 minutes), prévues à 10h, 11h, 13h, 14h et 15h, 
une pause musicale autour du piano de la gare sera proposée.

> Services civiques

APPEL À CANDIDA-
TURES UNIS-CITÉ
Unis-Cité Orléans propose depuis 2015 des missions 
de service civique pour tous les jeunes de 16 à 25 
ans (30 ans pour les personnes en situation de han-
dicap), de tous milieux sociaux et niveaux d’étude. 
Un « service civique collectif » alliant engagement 
citoyen et mixité sociale. L’antenne orléanaise lance 
une campagne de recrutement pour dénicher de 
nouvelles recrues disponibles d’octobre à juin. Une 
expérience rémunérée 619€ nets par mois. Prêt à 
tenter l’aventure ?

 Unis-Cité Orléans, 56, rue de la Gare  
Tél. 06 20 01 92 53 ou 07 62 37 77 24  
orleans@uniscite.fr - Facebook : unisciteorleans

NOUVEAUX 
ORLÉANAIS
Vous venez de vous installer à Orléans ? Chaque 
année, la Mairie organise deux temps d'accueil et 
d'échanges à destination des habitants récemment 
arrivés dans la commune. Le prochain rendez-vous 
a lieu le dimanche 8 septembre, à l'occasion de 
Rentrée en fête. Lors de cette journée, vous recevez 
également un kit de bienvenue composé de goodies 
et d'entrées gratuites dans les établissements spor-
tifs et culturels d'Orléans. �

 Inscriptions sur orleans.fr (nouveaux Orléanais)

> Football féminin

ÉTAT ET COLLECTIVITÉS 
SE MOBILISENT
Ces derniers temps, la section féminine de l’US Orléans football 
a connu de graves difficultés. État, région Centre-Val de Loire, 
département du Loiret, ville d'Orléans, les collectivités territo-
riales ont décidé de soutenir l’équipe 
de football féminin d’Orléans, qui était 
menacée de quitter la Seconde Ligue 
faute de moyens. La Mairie va doubler 
la subvention prévue sur la saison, pour 
un total de 100 000€. L’État apportera 
140 000€, le conseil régional, 60 000€, 
et le conseil départemental, 40 000€.

> Bienvenue

> Prévention

SANTÉ ET BIEN-ÊTRE 
À LA RÉSIDENCE 
ALICE-LEMESLE
La Ville, en lien avec ses partenaires, organise le lundi 
7 octobre, de 14h à 17h, un après-midi « nutrition, 
santé et bien-être » à la résidence Alice-Lemesle (36, 
rue du 11-Novembre). Des professionnels, praticiens 
et associations proposeront des tests d’audition, de 

vue, des ateliers de diététique, des stands sur les médicaments, le 
diabète, les addictions, ou encore des découvertes (réflexologie plan-
taire, gym urbaine, massages bien-être…). Le public pourra retrouver 
le Clic de la ville d’Orléans. À 17h, dans le cadre des « Rendez-vous 
de la santé dans votre quartier », le Dr Moisei-Constantinescu tien-
dra une conférence « Un bon sommeil est-il toujours possible ? », 
en accès libre et gratuit, dans la limite des places disponibles .�

 Renseignements au 02 38 61 12 49 ou au 02 38 79 28 08
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LE CHIEN FOU
Le bistrot à la française
Après l’ouverture d’un premier Chien fou, puis d’un Chien jaune, 
à Tours, Jean Poirier, 25 ans, a importé le concept de son restau-
rant bistronomique à Orléans, à la place de l’ancien Don Vittorio, 
rue Jean-Hupeau (qui, rassurez-vous, existe toujours à Olivet et à 
Saran !). Côté bestsellers, on retrouve du lapin cuisiné, du boudin 
noir, du poulet farci au pain à l’ail ou du tartare de bœuf. La déco-
ration est inspirée des bistrots parisiens. Le sous-sol a été aménagé 
en cave, avec pas moins de 600 références de vins et 200 spiri-
tueux. L’établissement est ouvert 7 jours/7, et sert assez tard en 
semaine. Le jeune entrepreneur vient également d’ouvrir un bar à 
vins, accolé au restaurant, en partenariat avec la fromagerie Victor !
→ 3, rue Jean-Hupeau -  @lechienfoubistrot.orleans

ADORA BRUNCH
Le brunch raffiné
À quelques pas de la place du Martroi, Le Petit Bouchon de 
la lionne, ancestral bar-tabac orléanais, bien connu pour son 
ambiance chaleureuse, a baissé le rideau. Adora Brunch inves-
tit les lieux – avec une nouvelle décoration de goût. Choisissez 
à la carte, parmi plusieurs recettes originales et raffinées, dont 
le plat signature, la chicken waffle (ou gaufre au poulet) à base 
de patate douce, pour un subtil et irrésistible mariage sucré-
salé. Les mets sont à accompagner d’un thé, d’un café, d’un mat-
cha latte, d’un golden latte, d’un kombucha ou d’un jus pressé. 
Ouverture à partir du mercredi, parce que le brunch, ce n’est 
pas que le dimanche !
→ 19, rue de la Lionne -  @brunch_adora

BONHOMME DE BOIS
Le spécialiste du jouet
C’est ma maison ! est devenu Bonhomme de bois, une 
nouvelle enseigne à Orléans, rattachée à la filiale, 
reconnue dans l’univers de l’enfant, Moulin Roty. Ici, 
c’est le temple du jouet pour les 0-10 ans, avec des 
jeux de qualité, principalement en bois et fabriqués 
en France. L’étage de la boutique est organisé par uni-
vers, avec des jeux de société, des instruments de 
musique, des cadeaux de naissance, des jeux d’imita-
tion ou de construction, des puzzles… La responsable, 
Cécile Lebrun, et la vendeuse, Shannon, se feront un 
plaisir de vous conseiller selon vos besoins et envies.
→ 306, rue de Bourgogne

 @bonhommedebois_orleans

SOUK VINTAGE
L’esprit des années folles
L’approche de la rentrée est le moment parfait pour 
donner une seconde vie aux pièces chinées de chez 
Souk Vintage. Dans sa boutique à la devanture boi-
sée, Else Guibert, passionnée par la fripe, l’histoire 
du vêtement et l’upcycling, propose une sélection de 
vêtements et d’accessoires féminins. Parfois intacts, 
parfois rafistolés par ses soins, mais toujours en très 
bon état. Des basiques intemporels aux pièces de 
haute couture, l’attrait d’Else pour les années folles 
se fait sentir. Des artistes peintres locaux occupent 
également les murs, avec des tableaux en vente.

→ 36 bis, rue des Pastoureaux
 @souk_vintage
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Sophie  
Lahache

Béatrice  
Barruel 

Sandrine  
Ménivard,

adjointe au maire  
pour le centre-villeTRAVAUX

LES ABORDS DE 
LA CATHÉDRALE
S’EMBELLISSENT

La fin de l’été sonne celle des tra-
vaux aux abords de la cathédrale. 
La rue Robert-de-Courtenay, deve-
nue piétonne, arbore un magnifique 
pavage blanc. Il ne manque plus 
que les plantations au chevet de 

la cathédrale, qui seront effectuées entre octobre et décembre. 
Globalement, tous les arbres, fleurs et arbustes seront plantés 
durant cette période, que ce soit au jardin de l’Évêché ou sur la 
place du Cardinal-Touchet, qui sera transformée en un « jardin 
blanc ». Le pavage est en grande partie terminé. La pierre de La 
Tieule remplace l’ancienne pierre de Souppes, pour une chaus-
sée moins glissante, notamment en cas de pluie.
Le parking Cathédrale rouvrira fin octobre. Le pavage devant 
son entrée souterraine sera terminé, pour en permettre l’accès  
aux voitures. �  MARGOT ZIEGLER

TRI DES BIODÉCHETS
DÉPLOIEMENT DE L’EXPÉRIMENTATION 
Déjà présentes dans le quartier Saint-Euverte/Saint-Aignan pour une 
première phase expérimentale depuis quelques mois, les bornes 
d’apport volontaire pour les déchets alimentaires vont se multiplier 
dans l’ensemble de l'intra-mail. Cette opération s’effectue dans le 
cadre d'un objectif ambitieux en matière de transition écologique, 
puisque Orléans Métropole vise une réduction de 20% de la pro-
duction de déchets ménagers d’ici à 2027 - via la loi anti-gaspillage 
pour une économie circulaire (AGEC), en date du 1er janvier 2024, 
qui fixe l’obligation de tri à la source des déchets alimentaires pour 
tous les foyers. Entre fin septembre et début octobre, trente à qua-
rante bornes supplémentaires pour le tri des déchets alimentaires 
seront ainsi installées dans le centre-ville, à destination de 4 800 
foyers et de près de 8 000 habitants, 
dans un périmètre délimité par le bou-
levard Alexandre-Martin, le boulevard 
Jean-Jaurès, les quais et le pont René-
Thinat.  �  MINA QASSYM

 Des permanences de distribution 
de kits de tri vont être organisées 
en mairie de proximité ainsi que lors 
du forum de quartier centre-ville, le  
2 octobre. Les riverains en seront  
informés par courrier. 

JUMELAGE ORLÉANS-LUGOJ
Le pacte d’amitié avec la ville de Lugoj, 
en Roumanie, célèbre son 30e anniver-
saire en 2024. Dans le cadre de l’appel à 
projets lancé à l’occasion de ces festivi-
tés, un concert sera donné par le groupe 
Taraf Istoleï, le 7 septembre à 17h à l’Hô-
tel Groslot. Un récital acoustique placé 
sous le signe des musiques de Roumanie 
et d’Europe centrale.�  ÉMILIE CUCHET©
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Thomas Engrand  
entouré de son équipe
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Luc 
Nantier

→�� MARCHÉ DES HALLES-CHÂTELET,  
du mardi au samedi, de 7h30 à 19h,  
et le dimanche, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ DU CENTRE-VILLE,  
place de la République,  
le mercredi, de 15h à 19h30

→�� MARCHÉ AUX LIVRES, place  
du Martroi, le vendredi, à partir de 8h

→�� MARCHÉ NOCTURNE, place  
du Martroi, le vendredi, de 17h à 21h

SAMEDI 21 SEPTEMBRE
Les Jardins de demain, 
de 10h à 18h, place de 
Loire, accès et gratuit

MERCREDI 2 OCTOBRE
Forum de quartier,  
de 18h à 20h, à la salle 
Eiffel, 15, rue de  
la Tour-Neuve

Sandrine Ménivard 
et ses conseillers 
→���Vendredi  

6 septembre,  
de 18 h 30  
à 19h30, sur  
la place  
du Martroi

5, place de la République
02 38 68 31 60
mairie-centreville 
@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi  
de 14h à 18h,
du mardi au vendredi  
de 8h30 à 12h30  
et de 13h30 à 17h,  
et le samedi de 9h à 12h

Sophie  
Lahache

Béatrice  
Barruel 

CARMES
STATION CARMES : LA NOUVELLE
ASSOCIATION DE COMMERÇANTS
Bienvenue à la Station Carmes ! Ici, les commerçants sont accueillants, 
souriants et pleins d’entrain. Ils sont une vingtaine à s'être rassemblés 
pour créer une association, en mai dernier. « L’idée est née d’un petit 
groupe de nouveaux et d’anciens commerçants des Carmes », explique 
Bastien Favrichon, président de l’entité et responsable de l’épicerie fine 
Les Becqués. « Les Carmes sont en plein changement. Il y a des commer-
çants présents depuis très longtemps et de nouveaux arrivants, comme 
moi. Et c’est tous ensemble que nous avons eu envie de créer une asso-
ciation qui dynamise le quartier. »
Mais l’association n’est pas l’apanage des commerces. Elle est ouverte à 
tous les acteurs économiques des Carmes : artistes, artisans, associations…
Ses adhérents ont en tête d’attirer la clientèle de l’hyper centre-ville, 
jusqu’aux Carmes. « Nous souhaitons faire changer l’image du quar-
tier aux yeux des Orléanais. C’est un secteur absolument super, plein 
de mixité sociale, d’une grande richesse culturelle, où il fait bon vivre 
et travailler, explique Bastien Favrichon. Nous voulons créer une vraie 
vie de quartier pour les habitants. »
La prometteuse association devrait dévoiler des projets d’ici à la fin de 
l’année. Alors embarquez tout le monde, passez la place De-Gaulle, et 
direction Station Carmes ! �  MARGOT ZIEGLER

Un nouveau  
responsable  
des Maisons  
des associations
« J’ai occupé des postes au sein d’associations et 
d’établissements dans le domaine médico-social, 
je sais donc l’importance et le rôle du tissu associa-
tif dans une ville ! » Depuis quelques mois, Thomas 
Engrand est le nouveau responsable des Maisons 
des associations d’Orléans (centre-ville, La Source, 
espace Olympe-de-Gouges). Un challenge profes-
sionnel et personnel clairement assumé par ce 
Lorrain d’origine. « J’aime le contact avec les gens 
et construire des projets. Mon rôle va consister à 
accompagner les associations et à créer des pas-
serelles entre elles, car elles ne se connaissent pas 
forcément. » Autres objectifs du nouveau venu : 
rendre encore plus visibles les Maisons des asso-
ciations et animer le tissu associatif orléanais. �  

 MARYLINE PRÉVOST
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16, rue Charles-le-Chauve
Tél. 02 38 43 94 44
mairie-nord@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 
17h, et le samedi, de 9h à 12h

→��  MARCHÉ BLOSSIÈRES,  
rue Charles-le-Chauve : le mardi,  
de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ GARE,  
place Charles-d’Orléans : le mercredi, 
de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ À LA BROCANTE,  
boulevard Alexandre-Martin :  
le samedi, de 7h à 13h

nord

Gauthier 
Dabout, 

pour le secteur  
Acacias, Blossières

Murlins

Corine Parayre,
adjointe au maire pour 

les quartiers Nord 
(Acacias, Blossières, 

Murlins, Gare, Pasteur, 
St-Vincent)

Corine Parayre et Gauthier Dabout
→��Mardi 10 septembre, de 9h30 

à 11h30, sur le marché Blossières

Corine Parayre
→��Samedi 14 septembre, de 10h  

à 12h, sur rendez-vous, en mairie 
de proximité Nord

→��Mercredi 18 septembre, de 9h30 
à 11h30, sur le marché Gare

RUE CHARLES-LE-CHAUVE
LANCEMENT DES TRAVAUX
Après plusieurs réunions de concertation et un travail main dans la main des 
riverains, du service urbanisme d’Orléans Métropole et des porteurs de pro-
jet, l’avenir de la rue Charles-le-Chauve est enfin tracé ! Les travaux visant à 
renforcer la sécurité, à optimiser le stationnement, mais aussi à créer des 
espaces de rencontre dans cette rue centrale pour le quartier, vont démarrer 
courant septembre. Au programme : création d’un jardin linéaire avec agrès 

de jeu et de sport ; installation d’une 
agora ; plantation de vingt nouveaux 
arbres ; création d’une piste cyclable 
bidirectionnelle sécurisée. Par ail-
leurs, la majorité des places de sta-
tionnement seront conservées afin de 
répondre aux demandes des usagers, 
conformément au bilan réalisé par 
un bureau d’études. La voirie restera 
en double sens de circulation mais 
sera apaisée par l’installation de pla-
teaux et une limitation de la vitesse à 
30 km/h et 20 km/h. �  M. QASSYM

ÉCOLE BASTIÉ-BOUCHER
AU REVOIR, MADAME LA DIRECTRICE !
Après trente-huit ans d’enseignement et vingt-neuf ans de direc-
tion, Fabienne Boyer, directrice de l’école Bastié-Boucher, a quitté 
ses fonctions en juillet dernier, pour une retraite bien méritée.
Diplômée de l’École normale supérieure en 1986, elle a commencé 
(et fini) sa carrière à Orléans. Elle a pris le poste de directrice de 
l’école Bastié-Boucher en 1995, mais a toujours gardé un pied dans 
l’enseignement, avec une classe à elle chaque année. « J’ai aimé mon 
métier pour le contact, les relations humaines. » La toute fraîche 
retraitée entend désormais profiter de son temps libre pour s’adon-
ner au théâtre et au sport, qu’elle pratique depuis des années. « Et 
je vais enfin pouvoir partir en vacances en dehors des vacances sco-
laires », s’amuse Fabienne Boyer, le regard rieur. �  MARGOT ZIEGLER

AUTOUR  
DE LA TABLE
Vendredi 5 juillet, les habitants des quar-
tiers Pasteur et Saint-Vincent ont pris place 
autour de la Table du banquet - Madeleine 
et Jean Zay pour un repas partagé. 
Le comité des fêtes Gare - Pasteur -  
Saint-Vincent, organisateur de cette 
parenthèse conviviale, avait même pensé  
à une jolie nappe !
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JEUDI 12 SEPTEMBRE
Atelier Orléans proximité Nord sur  
le devenir du square Pierre-Loti, à 19h,  
à l’école Jean-Mermoz, rue Charles- 
le Chauve (ouvert à tous)

MARDI 17 SEPTEMBRE
1er rendez-vous « Vis ma vie » avec 
l’équipe « Espace public ville d’Orléans, 
secteur Nord » de la place d’Arc, pour 
découvrir le métier des agents, à 8h, 
sur le parvis, place d’Arc, entrée centre 
commercial (quartier Gare) ; ouvert à tous 
(initiative d'Orléans proximité Nord)

MERCREDI 18 SEPTEMBRE
« Les mercredis du compostage », infor-
mation et retrait possible de composteur, 
à 18h30, rendez-vous salle Yves-Montand 
(renseignements sur les modalités de 
retrait du composteur au 02 38 43 94 44)

JEUDI 19 SEPTEMBRE
Rencontre en bas d’immeuble avec  
les habitants de la rue Charles-le-Chauve 
(Blossières), rdv à 19h, au n° 7 de la rue

MERCREDI 25 SEPTEMBRE
Rencontre en bas d’immeuble avec les 
habitants de la rue du Clos-des-Vignes 
(St-Vincent), rdv à 19h, au n° 11 de la rue

ANNIVERSAIRE 
LES VINGT PRINTEMPS 
DE BOUTONS D’ART 
Vingt ans, déjà ! « Boutons d’art est né de l’envie d’habitants 
d’animer le quartier avec des spectacles dans les jardins, 
se souvient le comédien Kristof Le Garff, co-fondateur de 
l’événement et membre de l’association organisatrice, Allo 
Maman Bobo. Nous souhaitions aussi créer de la mixité sociale 
entre les résidents des maisons et ceux des immeubles. » 
Deux décennies plus tard, la belle aventure, d’abord écrite 
dans de petits écrins de verdure, se poursuit, depuis 2022, 
principalement sur l’espace public. « Le nombre de specta-
teurs grandissant, ceci a permis d’offrir de meilleures condi-
tions de représentation. » Pour le reste, l’esprit originel est 
plus que jamais présent : proposer au pas des portes des 
« gens du Nord » le spectacle vivant sous toutes ses formes 
(concerts, fanfare, lecture poétique, théâtre, balade contée…). 
« Au fil des années, nous avons même su attirer et fidéliser 
des habitants de quartiers et de communes limitrophes ! » 
Un succès dû à la variété et à la qualité des artistes et com-
pagnies programmés, mais aussi à l’équipe sur le pont pour 
donner souffle au rendez-vous. « Cela représente beaucoup 
de temps et d’investissement personnel, car à peine une édi-
tion bouclée, nous devons déjà penser à la suivante… Mais 
nous n'avons pas vu le temps passer, et notre plus grand 
plaisir est d’avoir créé une émulation, des énergies, du lien 
et un brassage social, comme dans une fête de village. » 
Alors, joyeux anniversaire au festival ! �  M. PRÉVOST

 Lire guide On sort !, p. 22

HOMMAGE
KIKI, LE ROI DES BASSINS
Il était une figure ! Le 29 mars, Kiki, alias Claude Louail, tirait sa 
révérence. Le maître-nageur de la piscine d’été du Fort-Alleaume, 
puis chef de bassin au palais des sports, a appris l’art de la flot-
taison à nombre de générations de petits (et grands) Orléanais. 
Pendant quarante ans, Kiki aura aussi été entraîneur aux « Enfants 
de Neptune d’Orléans », avec des protégés de renom comme 
le multititré au 4x100 mètres 4 nages, ayant participé à deux 
Olympiades, Bruno Gutzeit. Un engagement reconnu, en 1995, 
avec la médaille d’or de la Fédération française de natation. 
Alors, merci au roi des bassins ! �  M. PRÉVOST

BLOC-NOTES

Claude Louail et 
Christophe Saint-Martin, 
entraîneur adjoint au 
club Les Enfants de 
Neptune.
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François, Ghislaine et Martine,  
le trio organisateur du festival

Évrard Lablée, 
pour le secteur 
Dunois
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Natalie 
Lapertot, 
pour le secteur 
Madeleine

Nadia Labadie,
adjointe au maire 
pour le secteur 
Ouest (Madeleine, 
Dunois, Châteaudun, 
Faubourg-Bannier)
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COMMERCE 
UNE BOULANGERIE RUE 
DU FAUBOURG-MADELEINE
Après plusieurs années sans boulangerie dans 
le secteur, mardi 3 septembre, une franchise 
de L'Atelier des papilles ouvrira ses portes au 
4, rue du Faubourg-Madeleine, à l’angle de la 
rue des Maltotiers. Derrière ce projet, Alexis 
Pelletier, déjà à la tête de trois établissements 
du même nom qui « roulent » à Saint-Jean-de-
Braye, à Fleury-les-Aubrais et au sud d’Orléans 
(en face du lycée Charles-Péguy). L’entrepreneur a envie de faire de sa boulangerie un 
lieu « chaleureux et gourmand ». « Les pains et les baguettes seront confectionnés par 
un boulanger dans notre laboratoire à Fleury-les-Aubrais, et la boutique sera approvi-
sionnée quatre à six fois par jour afin que les clients aient du pain frais. Nous aurons 
une large carte salée le midi, des pâtisseries toute la semaine et des entremets confec-
tionnés sur place, uniquement le week-end. Le tout à des tarifs avantageux et avec des 
prix au lot », détaille-t-il. Un plaisir pour les habitants de Madeleine, qui vont pouvoir 
venir chercher pain et autres petits délices à proximité de chez eux. �  MINA QASSYM

 Ouvert du lundi au samedi de 7h à 20h, et le dimanche de 7h à 14h

RENDEZ-VOUS
DANS LA DOUCEUR
DE FESTI VEN’AILES
« J’ai adhéré à l’association Les Ven’Ailes dès sa créa-
tion en 2013, et l’année suivante, j’ouvrais mon jar-
din à Festi Ven’Ailes ! » Le vendredi 20 et le samedi 
21 septembre, pour la 5e édition du festival, Ghislaine 
sera sur le pont, comme une vingtaine de proprié-
taires de jardin de la venelle des Vaupulents. Au fil 
des années, ce rendez-vous gratuit est devenu un 
incontournable du quartier très attendu des béné-
voles, des habitants et des artistes. Le panel de 
propositions est toujours varié – concerts, théâtre, 
improvisation, expositions – pour répondre au plus 
grand nombre et à toutes les générations. « Festi 
Ven’Ailes est un temps de convivialité, de respect 
et de découverte, tant sur le plan artistique que 
sur le plan humain, confie Ghislaine. À l’issue, on 
éprouve toujours un réel sentiment de plaisir d’avoir 
fait plaisir ! » Un moment suspendu dans l’espace 
et le temps, partagé, les bonnes années, par 2 000 
visiteurs ! �   MARYLINE PRÉVOST

 Lire guide On sort !, p. 22 - programme complet 
sur https://venailes.weebly.com/

Sonis
en fête
Souvenirs, souvenirs… Le 21 
juin dernier, Sonis a honoré 
la mémoire de personnalités 
liées à Orléans (Roger Toulouse, 
Pierre Gabelle, Marie Chassot…) 
et la présence de régiments mili-
taires, comme le 2e régiment de 
hussards ou le 28e régiment de 
transmission. Une inauguration 
de plaques pour un temps de 
célébration, de tradition et de 
fête.  �   MARYLINE PRÉVOST
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99, faubourg Madeleine
02 38 72 56 13
mairie-ouest@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30  
à 17h, et le samedi, de 9h à 12h

Évrard Lablée, 
pour le secteur 
Dunois

RENCONTRER VOS ÉLUS DE QUARTIER

Natalie 
Lapertot, 
pour le secteur 
Madeleine

I SEPTEMBRE 2024 | ORLEANS.MAG | n° 221

→�� MARCHÉ DUNOIS,  
le jeudi, de 15h à 19h30

→�� MARCHÉ MADELEINE,  
allées Pierre-Chevallier,  
le dimanche, de 7h30 à 12h30

Nadia Labadie et Évrard 
Lablée
→���Jeudi 12 septembre,  

de 16h30 à 18h30, sur  
le marché Dunois

Nadia Labadie et Natalie 
Lapertot
→���Dimanche 22 septembre, 

de 10h à 12h, sur le marché 
Madeleine

I SEPTEMBRE 2024 | ORLEANS.MAG

ANIM’OUEST
BOURSE 
BAMBINOU
C’est le premier rendez-vous orga-
nisé par Anim’Ouest ! Le dimanche 
22 septembre, à la salle Madeleine, 
l’association, créée il y a quelques 
mois, convie les habitants des quar-
tiers Ouest et Dunois, et tous les 
Orléanais, à sa bourse Bambinou. 
Chacun pourra y trouver, de 9h à 
18h, des jeux, vêtements et acces-

soires de puériculture (0-14 ans) à des prix défiant toute 
concurrence. Les organisateurs ont prévu une buvette et 
de la petite restauration sur place. L’accès est, bien sûr, 
libre et gratuit. �  MARYLINE PRÉVOST

 Lire guide On sort !, p. 23

ANNIVERSAIRE
LA DOYENNE D’ORLÉANS A 108 ANS
C’est une dame souriante, pas très bavarde, certes, mais sou-
riante, qui nous reçoit dans sa chambre à l’Ehpad Le Baron, qui 
surplombe le parc Berthe-Morisot. Paulette Migault a 108 ans. 
Elle les a fêtés le 27 mars dernier. C’est elle, la doyenne d’Orléans.
Née en 1916, « elle a été élevée par une nourrice dans le Morvan 
et nourrie au lait de chèvre », raconte sa deuxième fille, Nicole.
Paulette a eu trois enfants, elle était contrôleur des impôts et 
« a toujours travaillé », explique Nicole. Elle n’a pas vécu toute 
sa vie à Orléans, mais a plutôt bourlingué : Périgord, Bordeaux, 
Montbéliard, Besançon, puis Rennes, et, enfin, Orléans, pour 

se rapprocher de ses enfants désormais adultes et ins-
tallés dans leur vie.
Ce que Paulette a toujours aimé, c’est la politique, mais 
aussi les fleurs, les chats et les sucreries. Une grande 
sportive ? Peut-être pas, mais il n’empêche que jusqu’à 

ses 97 ans, Paulette faisait des exercices d’étire-
ments chaque jour. Elle n’est arrivée à l’Ehpad 
qu’en juillet 2023, à 107 ans. « Avant cela, 
elle vivait seule chez elle. Elle était aidée 

pour ses repas et son ménage, tout 
de même », relate Nicole, admira-
tive de sa maman.
Ce 27 mars 2024, Paulette a soufflé 
ses 108 bougies. Elle a bu du cham-

pagne, mangé du gâteau, et a 
rapporté, toujours aussi sou-

riante, dans sa chambre 
ce qu’elle aime 

tant : des fleurs  
et du chocolat.� 

 MARGOT ZIEGLER

Paulette Migault  
a célébré son 108e 
anniversaire fin mars 
dernier, à l'Ehpad  
Le Baron.
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estQDANS MON QUARTIER…

1, place Mozart - 02 38 68 43 03
mairie-est@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h, 
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 
17h, et le samedi, de 9h à 12hRégine Bréant, 

pour le secteur 
Barrière-St-Marc

Florence Carré,
adjointe au maire  

pour les quartiers Est :  
Barrière-St-Marc, 
Argonne, St-Marc, 

Fg-Bourgogne

Florence Carré
→  Samedi 14 septembre, de 10h  

à 12h, sur rendez-vous, en mairie  
de proximité Est

→   Vendredi 20 septembre, de 10h  
à 12h, sur le marché de l’Argonne

→   Samedi 21 septembre, de 10h à 12h, 
sur le marché du quai du Roi

MARDI 10 SEPTEMBRE
Permanence Maison du 
projet - Anru, 14h à 17h, 
à la salle Mozart, 1, place 
Mozart

MARDI 17 SEPTEMBRE
Café-rencontre, à 18h, 
place Avezard (devant 
l’entrée du cimetière)

→    MARCHÉ DE L'ARGONNE 
place du Marché, le vendredi,  
de 7h30 à 12h30

→    MARCHÉ QUAI DU ROI  
le samedi, de 7h30 à 12h30

HOMMAGE
MARIE-JO, LA « GRANDE » DAME
DU RÉSEAU D’ÉCHANGES…
Comme l’on dit communément, elle a été une figure du quartier. 
Marie-Josèphe Legrand, travailleuse familiale, cofondatrice, en 1991, 
du Réseau d’échanges réciproques de savoirs à l’Argonne, a tout 
au long de son action associative su « motiver les troupes ». Avec 
son sourire, sa générosité, son attention aux autres et son sens de 
l’engagement. Pour rappel, le RERS a mis en relation, pendant des 
années, des générations d’hommes et de femmes voulant échan-
ger des savoirs. Ainsi, au centre social Grand-Villiers, on se retrou-
vait, deux heures par semaine, pour développer sa pratique et ses 
connaissances en matière de cuisine, de diététique, de tricot, de 
peinture, de relaxation, d’informatique, ou pour créer ensemble une 
œuvre mettant à l’honneur les femmes dans l’espace public… Autre 
temps fort du mouvement, la « pause santé Argonne », où des pro-
fessionnels médicaux venaient apporter conseils et informations. 
Dans cette belle aventure humaine – le RERS a cessé de fonctionner 
sous cette forme en 2017 –, Marie-Jo tenait toute sa place, étant, par 
exemple, à l’initiative de la construction du fameux four à pain au 
centre social (toujours utilisé pour la Quinzaine du pain, en juin) et de 
bien d’autres actions marquantes. Pour rendre hommage à cette pas-
sionnée disparue en avril 2022, la ville d’Orléans envisage de donner 
son nom à un lieu… Pourquoi pas le centre social Grand-Villiers ?! �  

 MARYLINE PRÉVOST

INSTALLATION DE NUDGES
LES HABITANTS ONT VOTÉ !
Les habitants de trois Résidences de l'Orléanais , dans le quartier 
de l’Argonne, étaient invités à choisir parmi plusieurs propositions 
d’illustration (lors d’une session publique le 19 juin dernier, puis 
en mairie de proximité jusqu’au 4 juillet), celle qui sera installée 
sur les bornes de dépôt des déchets en bas d’immeuble. Il s'agit 
de rendre le tri plus efficace et ludique, notamment pour les plus 
jeunes. Le dépouillement a dévoilé que le thème « sports » avait 
été choisi à la majorité, avant les thèmes « monstres » et « jeux ». 
Un lien avec les Jeux olympiques de Paris 2024, peut-être ?
Venez donc découvrir le nouvel habillement de ces bornes de tri 
dès la fin du mois de septembre, 49, avenue de la Marne, 7, rue 
des Jacobins et 17, rue Paul-Lemesle. �  MINA QASSYM

©
 FA

M
IL

LE
 L

EG
RA

ND

©
M

AI
RI

E 
DE

 P
RO

XI
M

IT
É

Marie-Josèphe 
Legrand
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MARDI 10 SEPTEMBRE
Permanence Maison du 
projet - Anru, 14h à 17h, 
à la salle Mozart, 1, place 
Mozart

MARDI 17 SEPTEMBRE
Café-rencontre, à 18h, 
place Avezard (devant 
l’entrée du cimetière)

VENDREDI 20 SEPTEMBRE
Permanence Maison du 
projet - Anru, 9h à 12h, sur 
le marché de l'Argonne

MARDI 24 SEPTEMBRE
Atelier groupe Orléans 
proximité « plaques de 
rues », à 18h30, à la salle 
du complexe de l’Étuvée,  
4, rue Georges-Landré

MERCREDI 25 SEPTEMBRE
Réunion publique Zac  
Fil-Soie, à 18h, à la salle  
du complexe de l’Étuvée

MERCREDI 9 OCTOBRE
Forum de quartier, 18h  
à 20h, au gymnase  
Barthélémy, 11, rue 
Jeanne-Jugan

→��  MARCHÉ DE L'ARGONNE 
place du Marché, le vendredi,  
de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ QUAI DU ROI  
le samedi, de 7h30 à 12h30

AMAE
UNE NOUVELLE
PRÉSIDENTE,
UNE EXPOSITION…
ET DES TEE-SHIRTS
Au sein de l’Association pour la 
mémoire et l’animation de l’Est d’Or-
léans, on fourmille d’idées ! « L’objectif 
est de faire découvrir l’histoire et le 
patrimoine, encore trop méconnu, de 
notre quartier, confie Éliane Bauthier, 
la nouvelle présidente d’Amae depuis 
cette année. Et avec l’envie, aussi, pour 
l’équipe en place, de se faire plaisir ! » 
Le prochain rendez-vous imaginé par 

l’association est prévu le dimanche 22 septembre, à l’Argo-
naute, dans le cadre des Journées européennes du patri-
moine. Avec l’exposition inédite « De la Voie G à l’avenue 
Jean-Zay », Amae a choisi de présenter LE projet inauguré 
le 20 juin 1994 et qui a changé la physionomie du quartier. 
Cette exposition, fruit d’un important travail de recherche, 
rassemble sur une quinzaine de panneaux plus de 40 pho-
tos et une centaine de documents (coupures de presse, bul-
letins municipaux, plans…). Une invitation pour ceux qui ont 
connu l’avant et ceux qui ne connaissent que le présent à se 
(re)plonger dans une page de l’histoire de l’Est. À noter : le 
public peut toujours profiter des quatre circuits, agrémen-
tés d’une centaine de plaques, avec des QR codes informa-
tifs, sur les artistes du secteur, les anciens commerces, les 
venelles Saint-Marc ou encore la Loire – projet lancé en 2023 
par Amae. « Et il y a aussi nos tee-shirts vintage et décalés, 
à porter que l’on soit du quartier ou pas ! » Effet garanti. � 

 MARYLINE PRÉVOST

 Exposition « De la Voie G à l’avenue Jean-Zay »,  
le dimanche 22 septembre, de 10h à 17h, à l’Argonaute, 
salle 1, 73, bd Marie-Stuart, accès libre et gratuit
Infos sur http://amae.eu/
Lire guide On sort !, p. 12

La rue  
du 8-Mai-
1945  
fait peau 
neuve
À l’Argonne, la rue du 8-Mai-
1945 s’est refait une beauté en 
juin dernier, avec pour objectif 
l’amélioration de la vie au 
quotidien. La circulation des 
voitures se fait désormais à 
sens unique, ces dernières 
partageant la chaussée avec une 
piste cyclable à double sens. De 
nouveaux trottoirs accueillent 
de tout jeunes arbres, et une 
nouvelle aire de jeux a vu le jour 
pour le plus grand bonheur des 
enfants du quartier.
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Éliane Bauthier, présidente d'Amae
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Saint-Marceau
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RAMASSAGE DES DÉCHETS MÉNAGERS
CHANGEMENT DE FRÉQUENCE À VENIR

Dans le secteur Saint-Marceau, la fréquence du ramassage 
des déchets ménagers – correspondant à la poubelle verte – 
va évoluer vers un passage chaque quinzaine à partir du  
3 octobre. « Nous organisons une adaptation des rythmes 
de collecte, depuis le transfert des emballages vers le bac 
jaune (en 2021). Nous observons aussi une utilisation accrue 
des composteurs pour les biodéchets », livre Marie-France 
Deliencourt, référente communication à la direction de la 
réduction et de la valorisation des déchets. La collecte évo-
lue vers un passage chaque jeudi en semaine impaire, pour 
les secteurs rouge et rose, tandis que les jours de ramas-
sage se feront entre le jeudi et le mardi, sans changement 
de fréquence, sur le secteur bleu (voir carte ci-contre). Les 
habitants recevront une info-riverains dans leur boîte aux 
lettres. � MINA QASSYM

 Réunion-distribution de composteurs mercredi 
2 octobre, de 18h30 à 19h30, salle de la Cigogne, 
rue Honoré-d’Estienne-d’Orves  
Inscriptions via https://teleservices.moncompte.
orleans-metropole.fr/dgd-interne/j-adopte-un-
composteur/ ou en utilisant le QR code ci-contre

BUDGET PARTICIPATIF
UN NOUVEL ESPACE VERT QUARTIER DAUPHINE

Sur un terrain en friche, entre la 
place Georges-Chardon et la rue 
des Anguignis, un projet porté 
par la ville d’Orléans – dans le 
cadre d’un budget participatif 
à hauteur de 80 000 euros – se 
dessine sous la tutelle du paysa-
giste Olivier Striblen. En juin der-
nier, l’adjointe au maire, Virginie 
Marchand, et les porteurs de pro-
jet présentaient aux habitants 
l’avenir de cette friche d’environ 
1 200 m2. Ici, on ambitionne un 
« poumon vert », où la pratique 
du sport sera encouragée par la 
conception d’une aire de fitness, 

comportant des agrès de sport sur une surface de 100 m2, d'après la proposition de 
l'association Avec plaisir, qui œuvre pour l'inclusion par le sport. Le lieu fera aussi 
office de liaison douce pour rejoindre les deux axes. Les végétaux existants seront 
conservés au maximum, un espace propice à la biodiversité sera créé, et des bancs 
seront installés. Les travaux devraient débuter cet hiver, pour faire de cet endroit 
un lieu de vie incontournable, ouvert à tous et à tous les âges, dans le quartier. �
 MINA QASSYM
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57, avenue de la Mouillère
02 38 56 54 68
mairie-saintmarceau@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h,  
et le samedi, de 9h à 12h

RENCONTRER VOS ÉLUS DE QUARTIER
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→�� MARCHÉ PLACE DE LA BASCULE,  
le mardi, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ RUE EUGÈNE-TURBAT,  
le jeudi, de 7h30 à 12h30

Virginie Marchand
→���Mercredi  

11 septembre,  
de 17h à 19h, 
sans rendez-
vous, sur la place 
de la BasculeWilliam 

Chancerelle,  
pour le secteur  

ouest  
de Saint-Marceau

Fraîcheur garantie 
chez Armand
Un fleuriste est venu égayer la vitrine de l’ancien atelier 
de tapisserie Druffin, au 39 bis, avenue Dauphine. Après 
avoir exercé quatre ans aux côtés de la fleuriste titrée 
Meilleur ouvrier de France, Charline Pritscaloff, Florian 
Gruet, 29 ans, a eu envie d’ouvrir sa propre boutique dans 
cette artère de la ville, manquant jusqu’alors d’un fleu-
riste. Chez Armand – appellation choisie en hommage à 
son grand-père –, vous trouverez des conseils sur mesure 
pour faire plaisir à vos proches, agrémenter vos évène-
ments ou embellir vos intérieurs – et extérieurs – avec de 
magnifiques fleurs et plantes de saison ! �
 MINA QASSYM

Virginie  
Marchand,  

adjointe au maire 
pour le quartier 
Saint-Marceau

COLLÈGE ÉTIENNE-DOLET
DES FLEURS, DES LÉGUMES…
ET DES LAURIERS
Avant, un massif de fleurs piétiné… Aujourd’hui, un espace valo-
risé. « Ce projet de végétalisation dans la cour de l’établisse-
ment a été conçu dès mai 2023 avec huit élèves de 4e Segpa *, 
rappelle Adrien Perseil, professeur au collège Étienne-Dolet. Le 
concept initial a évolué, et des acteurs extérieurs ont contribué 
à sa finalisation. Une aide précieuse et très enrichissante ! »
Suite à la dégradation des plantations autour des bacs 
d’aromatiques réalisés avec une classe de CAP en produc-
tion horticole de La Mouillère, les collégiens décident de 
créer des bordurettes. « L’occasion de réviser son théorème 
de Pythagore ou la trigonométrie ! » Des élèves en produc-
tion industrielle du collège Jean-Rostand se chargent de la 
fabrication. Résultat : de nouvelles compositions repensées 
avec le conseil de la vie collégienne, et un espace végétal 
désormais respecté.
Cette initiative illustre de manière concrète l'implication 
en matière d’environnement du collège. Un engagement 
reconnu depuis mai, avec la labellisation nationale E3D 
(Établissement en démarche de développement durable). 
« Ce label s’inscrit dans une dynamique globale incluant 
des mesures liées à la biodiversité, à la citoyenneté, au 
social, à l’alimentation, au bien-être, à la santé ou à l’éga-
lité femme-homme, souligne Fabien Polidoro, le principal. 
Nous avons mené, ou menons, 56 actions dans ces différents 
cadres, et ce label est la reconnaissance de l’implication de 
tous, élèves, enseignants et personnels ! » Félicitations. � 

 MARYLINE PRÉVOST

* Section d’enseignement général et professionnel adapté.
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La Source

MARCHÉSRENCONTRER VOS ÉLUES DE QUARTIER MAIRIE DE PROXIMITÉ

4, place Choiseul - 02 38 68 44 00
mairie-lasource@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h,  
et le samedi, de 9h à 12h

→�� MARCHÉ PLACE ALBERT-CAMUS,  
le jeudi et le samedi,  
de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ AUX TISSUS,  
avenue de la Recherche- 
Scientifique, le dimanche,  
de 8h à 12h30

Isabelle 
Rastoul, 

pour le secteur 
sud de La Source

Martine Hosri, 
pour le secteur  

Bolière

Anne-Frédéric 
Amoa, 

adjointe au maire 
pour le quartier 

de La Source

Anne-Frédéric Amoa
→��Jeudi 12 septembre, de 

10h à 13h, sur le marché, 
place Albert-Camus
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Renseignement : Sarah Juszezak - sarah.juszezak@bge-terresdeloire.fr - T. 07 70 16 36 94

LE SALON  
DE LA CRÉATION/REPRISE D’ENTREPRISE  

RDV mercredi 11 sept. 2024 de 13 h à 18 h 
Salle Fernand Pellicer 

rue Edouard Branly à Orléans
Entrée libre et gratuite

CRÉABOOST
AVEC LE SOUTIEN DE  

LA POLITIQUE DE LA VILLE

D’ORLÉANS

Inscrivez-vous :

ENTREPRENEURIAT
CRÉABOOST, 
LE SALON DE LA CRÉATION
D’ENTREPRISE

Vous avez une idée, un projet, mais vous ne savez 
pas comment les réaliser ? Venez donc rencontrer les 
équipes de Cités Lab, pilotées par la BGE, lors du Salon 
de la création/reprise d’entreprise. Coorganisée avec la 
BPI France et soutenue par la ville d’Orléans, la 2e édi-
tion de ce salon se déroulera mercredi 11 septembre 
de 13h à 18h, salle Pellicer. Tables rondes, conseils et 
rencontres sont au programme. �  MARGOT ZIEGLER

�Rue Édouard-Branly, entrée libre et gratuite

UNIVERSITÉ D’ORLÉANS
CRÉACOSM : CRÉATION DE
COSMÉTIQUES PAR LES ÉTUDIANTS

Depuis novembre 2021, le projet Créacosm, orchestré par We Lab Cosmetic, 
laboratoire de recherche et d’accompagnement rattaché à l’UFR sciences 
de l'université d’Orléans, mobilise des étudiants et des enseignants 
volontaires issus de plusieurs filières (une quinzaine), travaillant à 
l’élaboration de produits cosmétiques certifiés. « Cela va de la phase 
de recherche et de création à la phase de distribution, en passant par 
les étapes de design produit et de marketing. », explique Emmanuelle 
Percheron, responsable et coordinatrice du laboratoire. Ces heures de 
recherche et de réflexion ont donné naissance à un baume nourrissant 
pour le corps, lancé en décembre 2023. Puis un second produit a vu le 
jour, juste avant l'été, en juin dernier : une lotion biphasée qui nettoie et 
démaquille. Cette dernière sera distribuée par le président de l’univer-
sité, Éric Blond, lors de voyages de délégations à l’étranger – les produits 
ne sont pas encore commercialisés. La marque déposée par l’université 
envisage bien de se développer et de continuer sur sa lancée, avec la 
création d’un produit par an. Alors rendez-vous en 2025 pour découvrir 
un troisième cosmétique Créacosm ! � MINA QASSYM ©
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JEUDI 12 SEPTEMBRE
Permanence Maison du projet - 
Anru, de 14h à 17h, en mairie de 
proximité de La Source

MERCREDI 18 SEPTEMBRE
Réunion publique sur les travaux  
de requalification du giratoire 
des Sapins, à 18h, salle Fernand-
Pellicer, rue Édouard-Branly

JEUDI 19 SEPTEMBRE
Permanence Maison du projet - 
Anru, de 9h à 12h, sur le marché,  
place Albert-Camus

MERCREDI 25 SEPTEMBRE
« Les mercredis du compostage », 
séance d'information avec retrait 
possible de composteur, de 18h30 
à 19h30, salle Fernand-Pellicer 
(renseignements sur les modalités  
de retrait du composteur  
au 02 38 68 44 00)

BRGM
LE BATLAB SORT DE TERRE
Le Bureau de recherches géologiques et minières (BRGM) 
se situe à Orléans-La Source depuis 1965. Face à des 
locaux vieillissants, le service géologique national a 
pris la décision de faire sortir de terre un nouveau 
bâtiment, écologique, qui vise à rassembler ses labo-
ratoires et bureaux, actuellement dispersés dans plu-
sieurs locaux au sein de son site.
D’une superficie de 3 200 m², le nouveau bâtiment, inti-
tulé Batlab, coûte 16,6 millions d’euros au BRGM. Les tra-
vaux ont débuté en janvier 2024, et devraient durer encore 
neuf mois avant que les lieux n’accueillent la centaine de 
chercheurs qui y évoluera. La structure se veut écologi-
quement vertueuse, avec une conception architecturale 
pensée pour répondre aux nouvelles exigences environ-
nementales, pour se fondre au mieux dans son milieu 
naturel (extérieur en bois). Le bâtiment est construit sur 
un ancien parking, la faune et la flore ne seront donc 
pas dérangées. L’isolation est faite de paille, et le chauf-
fage, tout comme le refroidissement, s'effectuera grâce 
à la géothermie. Les locaux sont pensés pour suivre les 
recherches au fil du temps, et sont totalement évolutifs 
(cloisons amovibles). Le BRGM, fleuron de la recherche 
nationale, situé dans l’Orléanais, s’inscrit dans le cadre 
de six grands enjeux scientifiques et sociétaux : la géo-
logie et la connaissance du sous-sol, la gestion des eaux 
souterraines, les risques et l'aménagement du territoire, 
les ressources minérales et l'économie circulaire, la tran-
sition énergétique et l'espace souterrain, les données, 
services et infrastructures numériques. �  MARGOT ZIEGLER

SECOURS CATHOLIQUE
UNE NOUVELLE BOUTIQUE
SOLIDAIRE
Prenez note ! La délégation du Loiret du Secours 
catholique va prochainement ouvrir sa deuxième 
boutique de vêtements solidaire à Orléans, au  
2, rue d’Alembert. « Avec cette implantation, nous 
souhaitons répondre aux besoins matériels et de lien 
social des étudiants, confie Emmanuel Barbier, délé-
gué départemental. Mais tout le monde sera bien-
venu ! » Après quelques mois de travaux, le local 
ouvrira ses portes à la fin de l’année ou début jan-
vier 2025. Une nouvelle adresse bonne pour le porte- 
monnaie et la cause environnementale. � 
 MARYLINE PRÉVOST

 Si vous souhaitez devenir bénévole : 02 38 53 58 07,  
loiret@secours-catholique.org 
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RENDRE PLUS LISIBLES L’ACTION, LE FONCTIONNEMENT 
ET LES COMPÉTENCES DE LA VILLE ET D'ORLÉANS 
MÉTROPOLE, PERMETTRE AUX HABITANTS ET AUX 
USAGERS D’ACCÉDER PLUS FACILEMENT AUX SERVICES  
ET INFORMATIONS QUI LEUR SONT PROPOSÉS, ET 
FACILITER LEUR PARCOURS DE NAVIGATION, TELS 
SONT LES OBJECTIFS DES DEUX SITES INTERNET VENUS 
REMPLACER L’ANCIEN SITE UNIQUE. LA DÉMUTUALISATION 
EST EFFECTIVE DEPUIS LE 9 JUILLET. DÉSORMAIS, LE SITE 
DE LA VILLE EST À RETROUVER SUR ORLEANS.FR, ET CELUI 
DE LA MÉTROPOLE, SUR ORLEANS-METROPOLE.FR.

www.orleans.fr
Conçu pour rendre la vi(ll)e plus facile et embarquer le 
plus grand nombre dans une démarche de transition, 
orleans.fr s'est attaché à placer l'utilisateur au cœur du 
site, en simplifiant son parcours. 

Le menu s'articule autour de 5 grandes rubriques :
• Démarches et services où l'on retrouve les thématiques 
essentielles à la vie quotidienne comme l’état civil, la 
vie scolaire, les associations ou bien la petite enfance,
• Mon quartier permet de mettre en perspective les infos 
pratiques, comme le fonctionnement des mairies de 
proximité, et recense les dernières actualités du secteur,
• La rubrique Nos engagements présente les grands 
projets du mandat, comme la transition énergétique, 
la santé ou encore la sécurité des Orléanais,
• Que faire à Orléans ? et son panorama des lieux  
culturels, sportifs, sans oublier les nombreux rendez-vous 
à ne pas manquer,
• Ma ville recense les informations sur la mai-
rie (mes élus, la rediffusion du dernier conseil  
municipal, etc.).

Tous les jours sont proposées des actus dans des  
formats courts et un accès aux dernières publications 
via le kiosque.
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• Une page d’accueil présentant avant tout le projet de territoire, orienté vers la transition éco-
logique et énergétique, qui s’affiche en grand format sous la bannière « Toujours plus vite pour 
notre environnement », l’actualité des communes et l’accès simplifié aux services.
• Des pages thématiques et orientées vers les services proposés par la Métropole, mélangeant 
du serviciel, des actualités et des dossiers d’informations dites « froides ».
• L’usager peut notamment y trouver les liens utiles concernant la mobilité (carte des pistes 
cyclables, RésaTao, localisation des bornes de recharge électrique, plan interactif des places de 
stationnement pour les personnes à mobilité réduite…), la gestion des déchets (demande d’ac-
cès aux déchetteries, solutions de compostage, consignes de tri, jours de collecte, signalisation 
d'un problème de collecte, réservation d'un créneau pour visiter l’Utom…), l’eau et l’assainisse-

ment (eau potable, assainissement collectif, puits et forages pri-
vés…), mais aussi les grands projets urbains qui transforment 
le territoire, l’enseignement supérieur et la formation (CFA, Crij, 
Crous…), le logement (aide à la rénovation énergétique, demande 
de logement, autorisation d’urbanisme…) ou le développement 
économique (Lab’O, Agreen Lab’O).
• Des pages dédiées à chacune des 22 communes pour valori-
ser leurs actions, leurs actualités.

Mais aussi les dates des conseils métropolitains, les élus du 
conseil, les différentes publications d’Orléans Métropole, à 
consulter ou à télécharger, les chiffres-clés du territoire  
métropolitain, etc.

Des outils pour tout et pour tous
À Orléans, il est facile de trouver chaussure à son pied pour 
se tenir informé. La Mairie s’attache en effet à mettre à dis-
position des outils adaptés aux besoins de chacun, dans 
une logique d’utilité, d’efficacité et aussi de respect de 
l’environnement. 
La (re)naissance de orleans.fr s’inscrit dans cette démarche. 
Avant lui, Orléans.mag a fait sa mue en évoluant, en 2022, 
vers une formule plus économe et écologique, sans rogner 
sur sa périodicité mensuelle, gage de fraîcheur de l’infor-
mation délivrée aux lecteurs. 
Au quotidien, Orléans est très active sur les réseaux sociaux 
(Facebook, Instagram, X et Linkedin) pour rendre compte de 
l’actualité de la ville, et elle partage, avec Orléans Métropole, 
une chaîne YouTube où sont retransmis les séances de conseil 
municipal en direct. De manière ciblée, les infos-riverains 
(travaux, réunions publiques, forums de quartier…) donnent 
un accès direct à l’activité de son quartier. 
Le réseau d’affichage, vecteur privilégié des événements, a 
supprimé les 8 et 12 m2 de l’espace public pour tendre vers 
des formats mieux intégrés dans leur environnement. Enfin, 
le portail On sort ! a définitivement fermé la porte à cette 
idée reçue qu’il-ne-se-passe-rien-à-Orléans !   

• 221-Reportage.indd   35 26/08/2024   15:45



PAGE 36.qxp_Mise en page 1  23/08/2024  09:41  Page 1



 
AC

TI
ON

 S
OC

IA
LE

UR
GE

NC
ES

AS
SI

ST
AN

CE
M

AI
RI

E

> CONSEIL MUNICIPAL : PROCHAINE SÉANCE
Lundi 23 septembre, à 18h, à l'hôtel de ville  
(retransmis en direct sur YouTube et sur Facebook)

Vous ne recevez pas l'Orléans.mag chaque mois :
reclamationorleansmag@ville-orleans.fr

• Centre municipal 02 38 79 22 22
• Fourrière 02 38 79 22 27
• Objets trouvés 02 38 79 27 23
• Maison de justice et du droit 02 38 69 01 22
• CCAS 02 38 68 46 64/46 66
• Espace famille 02 38 79 26 82
• Espace infos des aînés 02 38 68 46 36
• Mission santé publique 02 38 79 28 08

• Samu  15
• Police secours 17
• Pompiers 18
• Urgences (sourds et malentendants)   114
• Centre de sécurité orléanais    02 38 79 23 45
• SOS médecin 36 24 
• Centre antipoison  02 41 48 21 21
• SOS mains  0 820 000 660
• Urgences psychiatriques  02 38 60 59 29
• Enfance maltraitée 119
• Violences conjugales  39 19
• Dentiste de garde 02 38 81 01 09 
• Vétérinaire de garde 02 38 83 12 02

• Service qualité déchets  02 38 56 90 00
• Urgences eau (Orléanaise des eaux)  0 977 429 434
• Allô Tao  0 800 01 2000
• Enedis dépannage électricité  09 72 67 50 45
• GRDF urgence sécurité gaz  0 800 47 33 33
• Taxis  02 38 53 11 11
• Transport personnes à mobilité réduite
   (dans la métropole orléanaise) 02 38 71 98 85
• Adil 45 02 38 62 47 07
 
CCAS SECTEUR NORD    
• cantons Bannier, Bourgogne 02 38 68 46 67/46 48
69, rue Bannier, du lundi au jeudi de 8h30 à 17h30, 
vendredi de 8h30 à 17h
• cantons Argonne, Saint-Marc 02 38 68 43 20
1, place Mozart, lundi de 14h à 17h, du mardi  
au vendredi de 8h30 à 12h et de 14h à 17h
CCAS SECTEUR SUD    
• cantons Carmes, Madeleine 02 38 68 46 67/46 48
69, rue Bannier, du lundi au jeudi de 8h30 à 17h30, 
vendredi de 8h30 à 17h
• cantons Saint-Marceau, La Source 02 38 68 44 36
3, rue Édouard-Branly, du mardi au jeudi de 8h30 à 12h 
et de 13h à 17h, vendredi de 8h30 à 12h et de 13h à 16h

NOUVEAUX ORLÉANAIS
Chaque année, la Mairie organise deux temps d’accueil et 
d’échange à destination des habitants récemment arrivés dans 
la commune. Rendez-vous sur orleans-metropole.fr (rubrique 
« nouveaux Orléanais ») pour vous inscrire via le formulaire 
dédié. Informations au 02 38 79 23 91.

Les contenants ne sont jamais 
rentrés quand il le faut dans  
le centre ancien, dans la partie Saint-Pierre-le-Puellier, rue  

des Bouchers, rue des Sept-dormants et à l’est de la rue de  

la Charpenterie. C’est une nuisance visuelle pour ce quartier 

qui compte beaucoup de touristes. Les dépôts sauvages sont 

en constante augmentation, avec des contenants jaunes sortis 

le mardi pour un ramassage le jeudi.

Sandrine Ménivard, adjointe au maire chargée du centre-ville : « Cette question est un 

pur sujet de proximité. […] Qu’il soit jaune ou vert, le bac stagnant sur l’espace public 

est un fléau en centre-ville, dans le centre ancien, car il est totalement inesthétique.  

La particularité de ce secteur, c’est que les fréquences de collecte y sont très 

importantes, du fait de la capacité de stockage limitée dans les immeubles. Donc, 

en effet, certaines personnes ont pour règle « on ne ramasse pas, de toute façon, ça 

repasse demain ou après-demain ». Résultat, les bacs stagnent et attirent, en plus, 

les dépôts sauvages : comme ils sont pleins, on pose à côté. En termes d'esthétisme et 

d’hygiène, ce n’est pas tout à fait ça.  
Les services de la direction des déchets sont très présents, effectuent des rappels 

à l’ordre, les placardent sur les immeubles. Nous adressons des courriers aux 

propriétaires, aux syndics de copropriété. Il y a vraiment une démarche très proactive, 

mais force est de constater qu'il existe toujours des récalcitrants. Il va être mis en 

place à partir de cet automne ce que l’on appelle la police de l’environnement. […] 

Nous allons compter sur l’effet dissuasif […], et axer sur la pédagogie.  

Les agents en uniforme auront également un pouvoir de verbalisation pour les gens 

très récalcitrants. Le but est de supprimer progressivement tous ces bacs qui stagnent 

sur l’espace public, car ce n’est ni esthétique, ni hygiénique, alors que notre ville est 

belle et propre dans la globalité. » 

INFOS SERVICES

VOUS VOULEZ POSER UNE QUESTION AU CONSEIL MUNICIPAL ?
Rendez-vous sur la plateforme participons.orleans-metropole.fr 
(rubrique « conseil municipal »).

> Retrouvez 
les réponses 
complètes sur  
les pages 
YouTube et 
Facebook de  
la ville d’Orléans, 
dans les vidéos 
de rediffusion 
du conseil 
municipal.
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Questions 
des Orléanais

37

Habitant dans le quartier Ouest,  je m’inquiète concernant l’avenir de la tête nord du pont de l’Europe. Depuis plusieurs années, c’est devenu un vieux parking calcaire laissé à l’abandon. Y a-t-il un projet de construction ou de réhabilitation  sur ce site ?
 Béatrice Barruel, adjointe au maire en charge du patrimoine : « S’il n’y a pas de projet défini à l’heure actuelle pour  ce triangle situé en face du pont de l’Europe, il y en a bien  un pour ses abords, qui vont être modifiés. Une opération  en cours concerne la reconfiguration de la place Paul-Bert  et des voiries, afin de faciliter les mobilités douces,  le passage des voitures, l’accès des piétons, en lien avec toutes les nouvelles constructions qui vont naître. De par ces modifications, le triangle va être reconfiguré – il devrait devenir un rectangle – et être élargi, ce qui facilitera tout futur projet. Avant toute chose, il y a un certain nombre de fouilles archéologiques à mener sur ce site et sur les abords de la tête nord du pont de l’Europe. »
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SOURIEZ, C'EST LA RENTRÉE !
Groupe de la Majorité municipale

Les Jeux olympiques ont été un moment de ferveur populaire et d’union 
sacrée derrière nos sportives et sportifs. Ces JO ont également représenté 
une réussite exemplaire sur le plan de l’organisation. Pendant ces deux 
semaines, puis avec les Jeux paralympiques, la France entière a vibré au 
rythme des exploits de nos athlètes, partageant des moments d’émotion 
intense et célébrant les valeurs du sport : dépassement de soi, solidarité, 
respect. Partout en France, de nombreuses villes ont proposé des « fan 
zones » pour permettre à la population éloignée des sites olympiques de 
vivre ces moments intenses en lien avec les clubs locaux, malheureuse-
ment, la majorité municipale n’a pas fait ce choix.

La réussite de cette édition des Jeux olympiques, au-delà des perfor-
mances individuelles et collectives, est le fruit d’un travail de longue ha-
leine. Elle repose sur l’engagement quotidien des clubs, des salariés, des 
bénévoles et des élus locaux. Ces acteurs doivent jouer un rôle détermi-
nant dans la structuration d’un écosystème sportif dynamique et inclusif, 
qui permet aux sportifs de haut niveau de s’épanouir et aux citoyennes 
et citoyens de pratiquer dans de bonnes conditions. Cet environnement 

favorable doit s’appuyer sur une orientation politique, et doit devenir une 
vraie fierté pour notre ville et notre métropole. Force est de constater que 
les débats ne donnent pas lieu à des consensus sur la place du sport dans 
notre ville, nous souhaitons un débat et une stratégie pour le sport de haut 
niveau, mais aussi pour le sport féminin, le sport santé et le sport loisir.

Cette rentrée sera marquée par un engouement croissant pour nos clubs 
sportifs. La municipalité doit être au rendez-vous, aux côtés de tous les 
acteurs publics, pour accompagner cet élan. Le projet sportif de la ville 
et de la métropole doit être clarifié, avec une ambition renouvelée. Il est 
crucial de faciliter l’accès aux équipements, d’encourager la pratique fé-
minine à tous les niveaux, et de promouvoir le sport pour tous.
Nous devons également renforcer les synergies entre les associations 
sportives, les établissements scolaires et les entreprises locales. L’objectif 
est clair : faire d’Orléans une ville où chacun, quel que soit son âge ou son 
niveau, peut pratiquer une activité sportive.

Pour nous contacter : rcge.orleans@gmail.com

APRÈS LES JEUX OLYMPIQUES, UNE RENTRÉE SPORTIVE !
Baptiste Chapuis, conseiller municipal groupe « Rassemblement citoyen de la gauche et des écologistes »

LES ÉCOLES DE VOS ENFANTS SONT INADAPTÉES AUX VAGUES DE CHALEUR !
Stéphanie Rist, Ludovic Bourreau, Jihan Chelly, Vincent Calvo, conseillers municipaux du groupe « Ensemble pour Orléans »

Cette rentrée scolaire est l'occasion de rappeler que les écoles d'Orléans ne 
sont pas prêtes à faire face aux prochaines canicules.
Depuis 2020, parmi les 57 écoles de la ville, celle de vos enfants a-t-elle béné-
ficié d'un programme important de rénovation thermique ou d'un plan de 
végétalisation, pour lutter contre le réchauffement, améliorer le bien-être 
des écoliers et des enseignants ? 
Nous avons noté la rénovation de l'école du Châtelet, mais elle ne saurait 
suffire. Par ailleurs, la majorité municipale n'a prévu la création que d'une 
seule cour d'école oasis par an, dans ce mandat (soit un rythme de 60 an-
nées pour rafraîchir l'ensemble des cours d'école de la ville). 
Pourtant, les financements extérieurs existent et peuvent atteindre 80% 

d'une cour oasis, les 20% restant à la charge de la ville...
Quant aux « rues scolaires » -plébiscitées par les parents d'élèves-, qui per-
mettent de sécuriser les abords des écoles, favoriser les mobilités actives 
et améliorer la qualité de vie de chacun… Une seule a réellement vu le jour, 
devant l'école Olympia-Cormier. Rien ne semble fait pour faciliter la marche 
et le vélo.
Nous déplorons trop peu de volonté et d'actions concrètes pour les  
déplacements des élèves et des parents, pour le rafraîchissement et  
l'amélioration du cadre de vie en milieu scolaire… au détriment du bien-être 
de tous, aujourd’hui et demain !
Contact : groupe.ensemblepourorleans@gmail.com

Après un été riche en activités, placé sous le signe du sport, il est temps 
de reprendre le chemin de l’école pour les 9 080 élèves d’Orléans. C’est 
l’occasion de revenir sur les actions menées depuis 3 ans pour améliorer 
le cadre pédagogique et le bien-être de nos enfants à l’école.  

Premier budget de la ville avec 33,1 millions d’euros, l’Education concentre 
toute notre action. Au-delà d’assurer les meilleures conditions d’appren-
tissage pour nos jeunes enfants, nous avons à cœur de moderniser les 
bâtiments scolaires et d’innover afin de faire grandir nos enfants dans des 
écoles toujours plus vertes et ainsi, plus apaisées et propices au partage 
du savoir. 

Nous avons ainsi investi pour une école au service de la transition éner-
gétique. La mise en place du premier réseau de chaleur par géo-énergie 
à l’école du Nécotin marque le début de cette transition. La prochaine 
étape est l’installation de panneaux solaires sur le toit de l’école Romain-
Rolland, dès les vacances de la Toussaint. Et l’année prochaine, l’école 
du Châtelet rouvrira ses portes pour dévoiler un bâtiment repensé selon 
les dernières innovations énergétiques (pompes à chaleur, panneaux 
solaires, isolation et rénovation énergétique, etc.).  

Ces mesures ont vocation à améliorer le cadre de vie de nos enfants. 
C’est en ce sens également que nous avons, depuis maintenant deux ans, 
impulsé la création de cours oasis dans les écoles. Celle de l’école Louis-
Pasteur a pu être inaugurée l’année dernière et finalisée pour la rentrée 
de cette année. 
L’année prochaine, trois cours oasis verront le jour dans les écoles des 
Aydes, Pauline-Kergomard et Châtelet. Au-delà de la création d’îlots de 
fraîcheur au sein des cours de récréation, ces espaces verts ludiques ont 
aussi une vocation pédagogique afin que nos enfants grandissent dans 
un milieu plus naturel. 

Peu à peu, les rentrées scolaires sont de plus en plus vertes, et ce pour 
le bonheur des enfants mais également des enseignants. Bonne rentrée 
à tous ! 
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